
закона. Но правительство до сих 

пор не подготовило законопро-

ект. А аналогичные документы, 

предложенные ЛДПР и «Справед-

ливой Россией», не проходят даже 

через комитеты Госдумы. 

Между тем сторонники ини-

циативы предлагают ввести 

простой и понятный принцип 

«мой дом – моя крепость», кото-

рый работает во многих странах 

мира. Устранить «презумпцию 

виновности» законопослушных 

людей, защищающих свой очаг 

и семью. Предлагается разре-

шить гражданам в пределах 

своего жилища защищаться от 

бандитов всеми законными, 

доступными средствами, не де-

лать обвиняемых и подсудимых 

из нормальных людей, решив-

шихся дать отпор незаконному 

вторжению. 

Эту позицию разделяют не 

только 100 тысяч человек, одо-

бривших инициативу на сайте 

РОИ. В ее поддержку выступают 

известные юристы и правоведы. 

Например, Михаил Барщевский: 

«Я считаю, что это абсолютно не-

обходимо. Дело не в том, что мы 

даем право отстреливаться тому, 

кто у себя дома. Мы намекаем 

тому, кто хочет войти в чужой 

дом незваным, что он может по-

лучить пулю сразу, с ходу... Что 

можно сделать по действующему 

закону, если вы видите, как кто-

то насилует девушку? По закону 

вы имеете право только изна-

силовать насильника. Таково у 

нас правоприменение нормы о 

самообороне. Или другой при-

мер. В дом входят три человека с 

ножами. А хозяин дома стреляет 

в них из двустволки и получает 

срок за превышение пределов са-

мообороны: у грабителей ведь не 

было огнестрельного оружия...» 

Оппоненты приводят в ответ 

статистику семейных ссор, пья-

ных посиделок, в результате ко-

торых нередко родственники или 

собутыльники берутся за ору-

жие. «Что же, и их освобождать от 

ответственности?» – вопрошают 

те, кто не готов расширить права 

самообороны в пределах частно-

го владения. Правоведы на это 

замечают, что эти нюансы легко 

прописать в законе. 

Другие утверждают, что, мол, 

дай нашим людям волю, они бу-

дут палить по любому гостю или 

по соседу, пришедшему попро-

сить взаймы соли. «Но 25 лет на-

зад, когда обсуждался вопрос о 

разрешении на гладкоствол как 

гражданское оружие, – парирует 

Барщевский, – говорили, что пре-

ступники получат легальный до-

ступ к оружию. Но ничего такого 

не произошло. За четверть века 

общий рост преступности сильно 

перевалил за 200% , а рост числа 

преступлений с использованием 

легального оружия составляет 

всего 0,1%. Зато из судебной 

статистики исчезло, например, 

ограбление дальнобойщиков. 

Почему? А потому что грабитель 

знает, что у водителя может быть 

карабин. Концепция «мой дом – 

моя крепость» – это превентив-

ная мера для преступников, ко-

торые побоятся войти 

в квартиру не только 

грабить, но и красть». 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Слушают, но не слышат
Почему наш 
чиновник 
все понимает 
и согласно 
кивает, 
но ничего 
не делает?

Говорухин, 
которого мы 
не знаем
О своем старшем 
товарище рассказывает 
народный артист России 
кинорежиссер Сергей 
Соловьев

ПО СЛЕДАМ ЧП 7

Разящий мяч, 
коварная 

шайба
Болельщикам на 

трибунах все труднее 
укрыться от точных 
ударов своих кумиров

Анастасия СТОЦКАЯ:
Поющая под дождем, 
примеряющая маски

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Э
та тема так остра для Рос-

сии, что инициатива под 

названием «Мой дом – моя 

крепость» была первой, 

набравшей на госпортале 

«Российская общественная ини-

циатива» (РОИ) 100 тысяч под-

писей в поддержку. Это такое же 

наиболее востребованное обще-

ством изменение законодатель-

ства, как запрет приоритетного 

проезда любым автомобилям, 

кроме транспорта спецслужб, или 

ограничение стоимости авто для 

чиновников за госсчет в 1,5 млн 

рублей. РОИ, напомню, создан 

во исполнение президентского 

закона после массовых протестов 

2011 года как раз для того, чтобы 

сглаживать наиболее острые со-

циальные углы.

Итак, 15 апреля стукнет два 

года с тех пор, как специальная 

рабочая группа при Правитель-

стве РФ под руководством ми-

нистра Абызова одобрила эту 

инициативу и передала ее для 

воплощения в виде федерального 

Мой дом – не моя крепость
Заметки на полях громкого уголовного дела

с. 3

с. 3

•НА ПРОСВЕТ•

Американские толстосумы 

показали нам удивительный 

пример. Миллионеры из 

штата Нью-Йорк написали 

губернатору Эндрю Куомо 

письмо, в котором призвали 

рассмотреть вопрос о повы-

шении налогов для богачей. 

Это не благотворительность, 

а вполне утилитарный расчет: 

дополнительные сборы повы-

сят качество быта в штате, где 

они живут. 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В письме отмечается, что до-

полнительный доход, который 

власти получат от этих поступле-

ний, помог бы решить проблемы 

детской бедности и беспризор-

ничества, а также восстановле-

ния старых мостов, тоннелей, 

водопровода и дорог. «Как у жи-

телей Нью-Йорка, которые уже 

внесли свой вклад в экономику 

государства и извлекли из этого 

выгоду, у нас есть и возможность, 

и обязанность выплатить равную 

долю. Мы легко можем себе по-

зволить платить наши текущие 

налоги и имеем возможность 

платить еще больше», – гово-

рится в письме. Подписи под ним 

поставили потомок Джона Рок-

феллера Стивен Кларк Рокфел-

лер, кинорежиcсер и продюсер 

Эбигейл Дисней, управляющий 

партнер InterMedia Partners Лео 

Хиндери и еще 37 нью-йоркских 

богачей, предложивших под-

нять для них налоговую планку 

на 0,5–1,5%.

Для справки. В США действует 

двухступенчатая налоговая си-

стема. Основные подоходные на-

логи собираются в федеральную 

казну. До 1964 года максималь-

ная ставка составляла 91%, затем 

ее снизили до 79%, в 1981-м – до 

50%. Ныне максимальная ставка 

составляет около 40% – но это с 

учетом местного налога.

В Нью-Йорке местный налог с 

миллионеров составляет 8,82% – 

это максимальная ставка. Теперь 

предлагается с заработков от 2 

до 10 млн долларов отчислять в 

казну штата 9,35%, с заработков 

до 100 млн – 9,65%, а для более 

богатых поднять ставку до 9,99%. 

В итоге только с 40 инициаторов 

местная казна получит от 40 до 

60 млн сверхплановых долларов. 

А ведь миллионеров там куда 

больше. Учтем: это дополнитель-

но к тем миллиардам, которые 

выплачиваются в казну штата в 

обязательном порядке – соглас-

но налоговому законодательству. 

Сверх десятков и сотен милли-

ардов, поступающих в федераль-

ный бюджет (в США он на 50% 

состоит из выплат подоходного 

налога; в России личные налоги 

составляют лишь 20% бюджета).

Теперь сравним эту картинку 

с отечественными реалиями. 

Forbes недавно сообщил, что в 

минувшем году число милли-

ардеров (долларовых!) в Москве 

сократилось на семь человек и 

российская столица опустилась 

на третье место в мире с показа-

телем в 66 человек (Нью-Йорк на 

втором – 95). Представим, что все 

наши 66 супертолстосумов взяли 

бы пример с нью-йоркских коллег 

и добровольно повесили на себя 

дополнительный налог в 1–1,5%. 

Доходы составили бы 

никак не меньше 6–

8 млрд рублей. 

О плоской шкале и толстом кармане

А не купят – 
отключим газ!

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Помните эту крылатую фразу управ-

домши из комедии Гайдая? Сегодня 

она звучит не смешно, а угрожающе. 

В каждую дверь стучатся коммуналь-

щики с требованием заменить счет-

чики, краны и домофоны, подключить 

интернет, внести деньги за капремонт, 

уборку территории и прочие услуги. 

Хотя есть способ отбиться от тех, кто 

пытается правдами и неправдами за-

лезть в наш карман. Для этого надо 

знать свои права и самому распоря-

жаться собственными деньгами.

КОНСТАНТИН ГОНЧАРЕНКО
ДОЦЕНТ МГТУ ИМЕНИ БАУМАНА, 
КАНДИДАТ ТЕХНИЧЕСКИХ НАУК, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО ЖСК «МАРЬИНО-9» С 1989 ГОДА

Навязчивые предложения – всего лишь спо-
соб поживиться, используя неграмотность на-
селения и лазейки в правовом регулировании 
ЖКХ. В этой сфере теперь крутятся огромные 
деньги, на них мошенники и слетаются как 
мухи на мед.

В советские времена коммунальное хозяй-
ство сидело на голодном пайке. Кто шел рабо-
тать электриком, сантехником и даже выби-
вался в начальники ЖЭКа? Да тот же Афоня из 
одноименного фильма! По причине тотального 
недофинансирования дома ветшали, трубы 
ржавели, все разваливалось. В новой России 
проблему взялись решать с помощью рыноч-
ных отношений. Управление жилым фондом 
возложили на ДЕЗ (дирекции единого заказчи-
ка), а собственно сами функции эксплуатации 
стали выполнять РЭУ (ремонтно-эксплуата-
ционные управления) и ЖЭУ (жилищно-экс-
плуатационные управления). Приватизация 
жилья создавала миллионы собственников, 
кровно заинтересованных в качественной и 
бережной эксплуатации своего жилья. Каза-
лось, теперь расцветут конкуренция, народная 
смекалка и соседская взаимовыручка... 

Попутно власти поддали пару, плеснув на 
тлеющие угольки законодательной рефор-
мы инициативу в виде Жилищного кодекса. 
В острой борьбе государственных и частных 
управляющих компаний должны были рождать-
ся новые герои-сантехники и новые комму-
нальные отношения. А безудержный рост тари-
фов ЖКХ подавался как временная проблема, 
связанная с созданием матбазы для современ-
ного городского хозяйства. А дальше открытые 
тендеры на право управлять жилым фондом 
начнут снижать затраты и повышать качество 
услуг. Светлое будущее было близко, но…

Рынок надо регулировать. Эти функции 
исполняют органы власти в лице префектур 
и управ, которые распределяют право обслу-
живать муниципальный жилой фонд по кон-
курсу. Заказ, а вместе с ним и деньги полу-
чает победитель. Вот тут и возникает соблазн 
провести через тендер «своего человечка» – 

естественно, не даром. Ведь 
кто такой чиновник? 

Это человек, времен-
но распоряжающий-
ся чужой собствен-
ностью. 

ДМИТРИЙ ИЛЬЕНКО

АРБИТРАЖНЫЙ УПРАВЛЯЮЩИЙ
– Я живу по принципу: кто хорошо 
работает – тот хорошо ест.  Ни-
когда не экономил на продуктах и 
вам не советую. Здоровее будете!

ЛЮДМИЛА НИКИТИНА

ВРАЧ
– Я уже не покупаю говядину, 
перешла на  курятину. Получается 
дешевле и для здоровья полез-
нее. Было бы здорово  еще от 
сладкого отказаться, но это, увы, 
не про меня. 

МАРИЯ СПИРИДОНОВА

ШКОЛЬНИЦА
– Я  вегетарианка, так что и  рань-
ше себе во многом отказывала. 
Но  родители говорят, что рас-
тительная пища дороже мяса.  
Экономия получится летом, когда 
овощи вырастут на даче.  

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Экономить, но себя 
не обижать
По результатам исследования ВЦИОМ, 77% 

москвичей стали  покупать еду в сетевых 

магазинах, где более низкие цены на про-

дукты питания. Мы поинтересовались у 

жителей столицы, можно ли экономить, но 

с пользой для здоровья. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА Константин Гончаренко возглавляет ЖСК 

с 1989 года.

курсы 
валют

$68,9328 (+1,2919)

€76,9290 (+1,2388)

0,1%
составил 
за четверть 
века рост 
преступлений с 
использованием 
легального 
оружия. Тогда 
как общий рост 
преступности 
за то же 
время сильно 
перевалил 
за 200%
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Плоская шкала 
налогообложения 
защищает не 
бизнес, а карман 
чиновника

•В ФОКУСЕ•

В начале марта Новосибирский областной 

суд отклонил апелляционную жалобу Виктора 

Ганчара, который, защищая своего ребенка, 

свой дом и свою семью, убил незваного гостя. 

Когда 16 сентября 2014 года в их квартиру 

постучали, дверь открыла 14-летняя дочь. 

На пороге стоял пьяный мужчина. Незнако-

мец (оказалось, ранее судимый) попытался 

зайти в квартиру и схватил ребенка за руку. 

Напуганная девочка позвала на помощь отца, 

тот ударил нападавшего. Удар ногой в печень 

оказался смертельным. Теперь Виктора хотят 

посадить на 7 лет за превышение необходи-

мой обороны. 
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естественно, не даром. Вед
кто такой чиновник? 

Это человек, времен-
но распоряжающий-
ся чужой собствен-
ностью. 

с. 2
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85 млрд рублей потребуется 
на строительство 300-километровой трассы «Таврида» от Керчи 

до Севастополя, сообщил глава Крыма Сергей Аксенов

Европейские банки отказались 
размещать российские евробонды в связи с рекомендациями 

руководства Евросоюза и США

ФРАЗЫ ОТ. . .

Алексей Пушков
глава комитета 

Госдумы по 

международным 

делам

– Авторы терактов 

в Брюсселе – те же 

джихадисты, кото-

рые воевали в Ливии против Каддафи 

и в Сирии против Асада. Но в Европе 

об этом предпочитают молчать.

Александр 
Лукашенко
президент Респуб-

лики Беларусь

–У нас обратного 

пути нет. Нам нужно 

совершенствовать 

Евразийский экономический союз, 

создавать союз не хуже ЕС. В против-

ном случае мы перед нашими людьми 

будем выглядеть болтунами.

Алексей Улюкаев
министр 

экономики

– Спад прекратил-

ся, и состояние рос-

сийской экономики 

правильнее всего 

оценивается назва-

нием книги одного известного автора 

«Околоноля». 

Борис Титов
бизнес-омбудсмен

– «Правое дело» – это 

не наше уже назва-

ние. Дело в том, что 

уж слишком много 

было с этим назва-

нием связано. Такая 

история больше негативная, чем пози-

тивная. Поэтому мы решили все-таки 

его поменять.

Франклин 
Рузвельт
президент США

(из послания 

маршалу Сталину, 

25 марта 1945 года)

– Помня о друже-

ственном и плодотворном сотрудни-

честве в Ялте между г-ном Молотовым, 

г-ном Иденом и г-ном Стеттиниусом, 

я уверен, что Государственный Сек-

ретарь рассчитывал продолжить в 

Сан-Франциско в том же самом духе 

совместную работу, направленную 

к достижению, наконец, нашей об-

щей цели – учреждению действенной 

международной организации, при-

званной обеспечить всему миру без-

опасность и мир в будущем.

•ЭХО•

После кровавых событий 

22 марта в Брюсселе Европа 

вновь в шоке. Еще памятен 

Париж, похороны жертв, ре-

чи о единстве и сплоченно-

сти. Теперь вот Брюссель – и 

снова растерянность, снова 

пафосные речи. А еще жут-

коватое понимание того, что 

от этого врага не спрятать-

ся, что смерть ходит за то-

бой по пятам и может взмах-

нуть косой каждую минуту.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

И это в самом сердце сонной 

Европы, которая полегоньку 

борется за мир на Ближнем 

Востоке, дает приют бежен-

цам в тихом евроомуте... Нет, 

бельгийцы решительно отка-

зываются понимать, за что на 

них обрушился весь этот ужас 

со взрывами, горящим метро, 

трупами в аэропорту и страш-

ной перспективой повторения 

кошмара каждый божий день.

42-летний сотрудник служ-

бы безопасности брюссель-

ского метро Юссеф Дауди был 

одним из первых, кто прибыл 

на станцию столичной под-

земки «Мальбек» – всего через 

11 минут после взрыва. Про-

рвавшись сквозь поток бегу-

щих навстречу окровавленных 

и потрясенных людей, Юссеф 

нырнул в завесу дыма. Теперь 

в интервью Le Monde он опи-

сывает увиденное как сцены 

с поля боя. Трехлетняя девочка, 

обожженная взрывом, плачет 

среди обломков на платформе. 

Ее разорванная на куски мать 

лежит рядом. А отца не нашли 

до сих пор. Он, видимо, выхо-

дил вслед за семьей из второго 

вагона, когда террорист Халид 

Эль Бакрауи рванул пояс смерт-

ника. Там сразу погибло более 

20 человек...

Брюссельцы разгребают 

завалы в метро, приводят в 

божеский вид зал ожидания 

столичного аэропорта.

Полупустой город, где люди 

боятся выйти на улицу и за-

крыты кафе. Как далек он от 

фирменной фламандской бес-

печности, от традиционных 

посиделок в пивных с полудня! 

После терактов в Париже поте-

ри рестораторов и владельцев 

отелей в Брюсселе составили 

30–50%. Трудно сказать, когда 

жизнь вернется в привычное 

русло на этот раз. Отменены пу-

бличные мероприятия. Знаме-

нитые Королевские музеи изящ-

ных искусств и Музей Магритта 

на замке «до новых указаний». 

Матч Бельгия – Португалия 

перенесли...

Над всем этим, словно дым 

после взрыва, висят в воздухе 

два вопроса: «Почему нас?» 

и «Куда смотрела полиция?». 

Парадокс в том, что трагедия 

произошла тогда, когда ее жда-

ли. После того как в Моленбеке 

с боем брали террористов из 

ячейки Абдеслама, стало ясно, 

что столица ЕС и НАТО – следу-

ющая в списке ИГИЛ. 

Итальянская La Stampa на-

поминает: «Спецслужбы гово-

рят о 600 боевиках, которые из 

Бельгии направились воевать 

в Сирию. В пропорции к числен-

ности населения это самый вы-

сокий показатель в Европе. Бо-

лее сотни вернулись на родину, 

но лишь единицы арестованы. 

За большинством же из-за недо-

статка улик правоохранители 

могут только наблюдать. Поли-

ции потребовалось более четы-

рех месяцев, чтобы задержать 

Салаха Абдеслама. Хотя спустя 

48 часов после терактов в Па-

риже полиция установила его 

местонахождение, закон запре-

щал производить аресты в ноч-

ное время. И террорист ушел». 

В Брюсселе, удивляется аме-

риканская и испанская пресса, 

действуют аж шесть видов по-

лиции. Но законодательство 

не поспевает за смертельны-

ми угрозами. Только в декабре 

Бельгия объявила о мерах про-

тив джихадизма: срок содер-

жания под стражей продлен 

до 72 часов, полицейские об-

лавы разрешены в любое вре-

мя, покупатели предоплатных 

сим-карт подлежат регистра-

ции. А между тем салафитская 

группа Sharia4Belgium годами 

пропагандировала побивание 

камнями неверных жен и каз-

ни гомосексуалистов. И лишь 

в прошлом году ее признали 

террористической. На деньги 

саудитов публикуется вахха-

битская литература на фла-

мандском – свобода слова! 

Эксперты французских 

спецслужб предупреждают: 

«2015-й был трудным, а 2016-й 

станет ужасным. Видно, что 

есть смертники, которых мож-

но мобилизовать незамедли-

тельно. Против этого ничего 

нельзя сделать». 

Немецкая Sueddeutsche 

Zeitung приходит к выводу: 

Бельгия из-за передозировки 

политкорректности не в со-

стоянии противостоять терро-

ристической угрозе. «В брюс-

сельском районе Моленбек, 

который считался проблем-

ным из-за наркопреступности, 

краж и ограблений, полным 

ходом идет религиозная ради-

кализация. Причина: четверть 

жителей из 95 тысяч – ино-

странцы-мусульмане, а 40% 

молодых безработных не видят 

будущего. Экс-мэра Брюсселя 

Филиппа Моро, который 20 лет 

давал мигрантам социальное 

жилье и работу в обществен-

ной сфере, сейчас винят в том, 

что он своей наивной полити-

кой породил гетто». 

Но таких черных приго-

родов по всей Европе – пруд 

пруди. А политика канцле-

ра Меркель по завлечению 

беженцев неизбежно ведет 

к умножению анклавов в ЕС. 

Ассимиляция провалилась, 

идет религиозное обособле-

ние, растет агрессивность «го-

стей». Эффективное сдержи-

вание исламистской угрозы 

спецслужбами предполагает 

отход от евротолерантности 

во многих ее проявлениях и 

коренное изменение поли-

тики в отношении беженцев. 

Но для Меркель и Ко при-

нять такое – расписаться в 

собственных ошибках. А это, 

как говаривал красноармеец 

Сухов, вряд ли. Т

Пришла беда, откуда и ждали
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СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

П
резидент в который раз рас-

сказывал, что надо сделать 

для улучшения отношений 

между бизнесом и государ-

ством. В зале сидели солид-

ные мужчины в дорогих костю-

мах – бизнесмены и чиновники. 

Они кивали в знак согласия и по-

жирали президента глазами. 

А за день до этого события Вла-

димир Путин выступал на колле-

гии Генпрокуратуры, где призы-

вал людей в мундирах к защите 

конституционных прав и свобод 

наших граждан, особенно в со-

циальной сфере. Он просил со-

бравшихся тщательнее бороться 

с преступностью и коррупцией. 

Солидные мужчины в проку-

рорских кителях с пониманием 

кивали и преданно смотрели на 

президента.

В этот же день Путин общался 

с силовиками, входящими в ра-

бочую группу по мониторингу 

и анализу правоприменительной 

практики в сфере предприни-

мательства. На этом совещании 

президент призывал не допускать 

давления на бизнес, соблюдать 

законность в отношении пред-

принимателей, чтобы повысить 

наконец-то инвестиционную 

привлекательность. Не последние 

в стране люди также кивали, что-

то записывали и излучали полное 

понимание и одобрение того, что 

им говорит глава государства. 

Глядя на телекартинку, не 

могу отделаться от ощущения, 

что все эти правильные слова 

и наставления мы уже слышали, 

и, пожалуй, не один раз. Однако 

же что-то снова и снова застав-

ляет президента повторять свои 

просьбы и призывы. Странное 

чувство: будто президента вни-

мательно слушают, но почему-то 

не слышат.

Интересно наблюдать, как 

Путин общается с внешним ми-

ром. В его рабочем расписании 

таких контактов все больше. 

Только за прошедшую неделю 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Вчера Владимир Путин вы-

ступал перед цветом оте-

чественного бизнеса на 

съезде Российского союза 

промышленников и предпри-

нимателей (РСПП), где говорил 

очень правильные слова о не 

очень правильной ситуации 

в нашей экономике. Речь шла 

о проблемах в налоговой и фи-

нансовой системах, о том, как 

улучшить инвестиционный 

климат, устранить админи-

стративные барьеры, развить 

рынок труда и усилить соци-

альные инвестиции.

Слушают, но не слышат
Почему наш чиновник все понимает и согласно кивает, но ничего не делает?

Путин встретился с президен-

тами Израиля и Финляндии, с 

катарским эмиром и наследным 

принцем Абу-Даби, с министром 

иностранных дел Германии и гос-

секретарем США. Заметим, что 

это все фигуры первой величи-

ны, которые едут в Москву не чаю 

попить в Кремле. А вы заметили, 

как реагируют иностранные вы-

сокие собеседники и их свита на 

каждое слово нашего президен-

та? Как эксперты анализируют 

каждую путинскую шутку, ого-

ворку и даже жест? 

Странная вещь: во внешнем 

мире путинские слова вниматель-

но выслушиваются, анализиру-

ются и принимаются к сведению. 

Внутри же страны все с точностью 

до наоборот. Очередная высокая 

аудитория пожирает президента 

глазами, одобрительно кивает на 

каждый тезис, что-то записывает 

и... судя по всему, благополучно 

забывает, о чем шла речь. Ну не от 

хорошей же жизни Путину при-

ходится повторять уже не раз и 

не два сказанное! 

А ведь президентские вы-

ступления, как правило, тут же 

преобразуются в поручения, ко-

торые направляются в исполни-

тельные органы. «Труд» недавно 

писал о том, что ежегодно коли-

чество поручений президента 

правительству увеличивается 

на 33–37%, но выполняется из 

них меньше 60%. В то время как 

президент США отправляет своим 

министрам чуть больше 30 распо-

ряжений в год. Уж не знаю, с чем 

это связано. Возможно, с тем, 

что в Штатах нет должности пре-

мьер-министра, а обычными ми-

нистрами там служат люди, кото-

рых не надо наставлять и о чем-то 

напоминать. Т

Президент 

Путин принял 

участие 

в съезде РСПП.

А не купят – отключим газ!
Рано или поздно он расста-
нется с креслом, а потому 
чиновник, имеющий власть 

здесь и сейчас, должен как можно 
больше украсть. 

Вопрос: а где же собственники жи-
лья, почему они не остановили жилищ-
но-коммунальный беспредел? Глядя 
из своего ЖСК, не могу не заметить 
целенаправленную работу городских 
властей. Государственные унитарные 
предприятия «Дирекция единого за-
казчика» акционировались, росло 
число коммерческих управляющих 
компаний. Вроде бы заработал рынок. 
Но как? Руководители ДЕЗ создавали 
дочерние УК, а полномочия по управ-
лению жилфондом делегировали 
«мертвым» ТСЖ. На формальных со-
браниях председателем «избирался» 
сотрудник ДЕЗ или просто уборщица 
баба Шура – с зарплатой, но без ма-
лейшего представления о том, что она 
возглавляет. Затем жилой фонд при-
водили в относительный порядок за 
счет средств ДЕЗ. После чего их руко-
водителям оставалось перебраться в 
коммерческие УК, заключить со «сво-
ими» ТСЖ договоры на управление 
и больше о тендерах не вспоминать. 
Немногим живым ТСЖ удалось со 
скандалами вырваться из-под опеки 
ДЕЗ и районных управ, чтобы стать 
участниками рынка услуг ЖКХ и распо-
ряжаться собственными деньгами.

Сегодня маятник качнулся в дру-
гую сторону. Разгоняют фиктивные 
ТСЖ, ужесточаются требования к 
проведению собраний. Протоколы 
публикуются в Интернете. Столичные 
власти создают государственное 
бюджетное учреждение «Жилищник». 
Коммунальная реформа, сделав ви-
ток по спирали, вернулась к прежним 
ЖЭКам. Как и положено по законам 
диалектики, новый виток свершается 
на более высоком количественном 
уровне. В «Жилищник» вливаются 

бюджетные деньги, на которые при-
обретается современная городская 
техника и коммунальное оборудова-
ние. А нам с вами говорят, что коли-
чество средств, закачиваемых в со-
временные ЖЭКи – ГБУ, очень скоро 
перейдет в качество повседневного 
обслуживания населения. 

Хочется закончить на жизнеутверж-
дающей ноте, однако возникает 
чувство дежавю. По сути, у жителей 
вновь культивируется иждивенческая 
психология. Барин, он же чиновник, 
обо всем позаботится: распорядится, 
чтобы отремонтировали подъезды, за-
латали крыши и даже поменяли лифты. 
Самому собственнику жилья ничего не 
надо делать, ни о чем не надо думать – 
только исправно плати по счетам... 

Но годы коммунальных пертурба-
ций не прошли бесследно. Старые 
спецы вышли на пенсию, молодые 
жертвы ЕГЭ не научены думать, со-
поставлять и находить оптимальные 
решения. Катастрофическая неком-
петентность прослеживается во всем.

Что делать? Присматриваться к 
островкам стабильности, сохранив-
шимся в хаосе коммунальных рево-
люций и контрреволюций. Не к фик-
тивным, а к реальным ЖСК и ТСЖ. 
И делать вывод: спасение есть дело 
рук самих утопающих. Нашему ЖСК 
«Марьино-9» уже четверть века. Все 
эти годы мы управляем содержанием 
собственного 474-квартирного дома. 
Любой желающий может зайти на 
наш сайт и убедиться, что благопо-
лучно жить можно здесь и сейчас, не 
дожидаясь светлого будущего. Мы 
ничего не требуем от государства, а 
чиновников просим только об одном: 
чтобы не мешали нам жить своим 
умом и обустраивать свой быт за соб-
ственные деньги. 

Ну, а объявления с навязчивыми 
предложениями коммунальщиков мы 
отправляем прямиком в урну. Т

Росстат сообщил, что число бедных у нас 
за год выросло на 3,1 млн человек и до-
стигло 19,2 млн. Таков результат полити-
ки «затягивания поясов», которую про-
водит правительство. Она не оставляет 
шансов на развитие отечественной эко-
номике. Межрегиональный проф союз 
«Рабочая ассоциация» (МПРА) предла-
гает закрепить норму об обязательной 
индексации зарплаты наемных работни-
ков на величину не меньше официаль-
ного уровня инфляции. Законопроект 
был внесен на рассмотрение Госдумы, 
но там его отклонили. «Компенсация ин-
фляции – это возможность для граждан 
защитить свои заработки, – поясняет 
автор инициативы Алексей ЭТМАНОВ, 
председатель МПРА, депутат Заксобра-
ния Ленинградской области. – Благие 
пожелания и призывы к социальной 

ответственности бизнеса тут не годятся. 
Наш капиталист не даст ни копейки свы-
ше того, что обязан платить по закону». 

Право работников на индексацию 
зарплаты прописано в Трудовом кодек-
се. Однако размытость формулировок 
позволяет фактически игнорировать 
эту норму. Если поправки будут при-
няты и норма станет законом прямого 
действия, то лазеек не останется. «В Гос-
думе прозвучало, что законопроект 
потребует дополнительно из бюджета 
порядка 40 млрд рублей, – сообщил 
«Труду» депутат Заксобрания Респу-
блики Карелия Александр СТЕПАНОВ. 
– Но казна в десятки раз больше тратит 
на поддержку банков и крупного биз-
неса, на помпезные форумы. Не говоря 
уже о том, что траты на индексацию 
зарплат – возвратные. Повышение 

зарплаты сохраняет покупательную 
способность населения и служит разви-
тию экономики». 

Депутат Заксобрания Санкт-
Петербурга Ирина КОМОЛОВА под-
черкнула: «Чем больше у граждан 
возможность покупать, тем больше 
у работодателя возможность произ-
водить. А если повышение зарплаты 
угрожает бизнесу, то нужно думать, пра-
вильно ли он устроен». 

Согласно законопроекту, тем, чьи 
зарплаты выше 15-кратного размера 
прожиточного минимума в субъекте РФ 
(около 120 тысяч рублей), зарплату ин-
дексировать не собираются. 

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

А В ЭТО ВРЕМЯ

Инфляция растет, но зарплата не индексируется

600
боевиков отправились 
воевать в Сирию 
из Бельгии. Более сотни 
вернулись...
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Мой дом – не моя крепость
Наиболее мощным оппонентом 

инициативы выступает МВД. 

Правоохранители считают, что 

оружие и насилие над распоясавшимся 

преступником – это исключительно их 

прерогатива. И потому практически во 

всех подобных случаях заводят уголовные 

дела на хозяев, осмелившихся применить 

зарегистрированное оружие для защиты 

дома и семьи от бандитов. Таких граждан 

берут под стражу, а потом сажают в тюрь-

му. Но так дальше продолжаться не может. 

Дом законопослушного гражданина дол-

жен стать его крепостью – по крайней мере 

для бандитов. Т

с. 1

с. 1

Виктор Гончар (вверху) и его защитники

3–3,5% составит спад инвестиций 
в РФ в 2016 году, по прогнозу Минэкономразвития

Москва вошла в список самых дешевых 
направлений отдыха выходного дня в Европе, сообщила британская 

компания Post Office Travel Money
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Захар Прилепин
писатель

– Большинство граждан рады 
этому гимну. Думаю, постепен-
но выучат и слова. Для меня 
же особый смысл имеют слова 
старого, еще советского гимна. 
Российская власть периодически 
мимикрирует на все лады. Кстати, 
именно нежелание Бориса Нем-
цова встать под «новый старый» 
гимн в начале нулевых примири-
ло меня с этим гимном. 

Дмитрий Быков
писатель

– Cтрана толком не успела отвык-
нуть от советского гимна, как он 
вернулся. Более подробно выска-
зываться о гимне как о произве-
дении искусства сегодня трудно: 
он охраняется законом не только 
от осквернения, но и, по сути, от 
критики. Следствие того самого 
поворота в прошлое. 

Константин Кедров
поэт

– С поэтической точки зрения 
последняя редакция слов нашего 
гимна никуда не годится. Хочет-
ся переиначить каждое слово. 
Он многословен и неточен. Да 
и по музыке мне ближе вариант 
Глинки. При всем гигантском 
уважении к старому гимну и его 
вариантам я все же подумал бы 
о другом, о новом.

Нина Леонтьева
педагог

– Не знаю, как в других школах, 
а в нашей ребята гимн знают и 
по торжественным случаям поют 
с воодушевлением. Я, призна-
юсь, школьницей советский гимн 
практически не знала, разве что 
первые строки: «Союз нерушимый 
республик свободных сплотила 
навеки великая Русь...». Сегодня 

больше граждан знают гимн. 
Посмотрите, как его исполняют 
спорт смены и болельщики – му-
рашки по коже...  

Павел Пожигайло
исполнительный директор 

Российского хорового 

общества

– Много лет служил в армии, 
гимн СССР прочно ассоциируется 
с присягой. Возвращение той му-
зыки было для меня позитивным 
событием. Красивая музыка, вне 
конкуренции. Да и весь мир дав-
но узнает русских прежде всего 
по этим нотам. Сколько поколе-
ний поработало на эту узнавае-
мость! А вот со словами сложнее. 
Такое чувство, что нынешний 
текст вымучен. Может, потому, 
что сегодняшняя Россия сама не 
знает, чего хочет. Мы пытаемся 
совмещать Сталина и Егора Гай-
дара, говорить о справедливости 
и жить в диком капитализме.  

Леонид Радзиховский
публицист

– 15 лет назад я отнесся к возвра-
щению советской музыки гимна 
весьма легкомысленно. В те годы 
было довольно открытое обще-
ство, полубандитский капитализм. 
Ну, вернули музыку Александрова. 
Добавили толику державниче-
ства. Сегодня общество куда 
более закрытое, а идеология 
державничества вполне окрепла. 
Я оказался неправ: в 2000 году 
свершилось одно из важных 
символических действий на пути 
к возвращению старой советской 
идеологии в слегка модернизиро-
ванном формате. Не знаю, выучи-
ла ли страна последнюю редак-
цию слов гимна, но сам настрой 
граждане охотно поймали. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Знаете ли вы наш гимн?
Вчера исполнилось 15 лет с тех пор, как президент Владимир 

Путин вернул стране советский гимн на музыку Александрова. 

А слова написал все тот же Сергей Михалков, автор трех редакций. 

По данным социологов, сегодня 43% россиян знают слова 

государственного гимна – почти в два раза больше, чем в 2005-м.

ВОПРОС «ТРУДА»

Мария БУТИНА
основатель Всероссийского 

общественного движения 

«Право на оружие»

– Главная проблема – в правопри-
менительной практике. В большин-
стве подобных случаев сразу заво-
дится уголовное дело на того, кто, 
обороняясь, убил или ранил напа-
давшего. Причем не по статье «пре-
вышение необходимой обороны», 
а по статье «убийство» или «причи-
нение особо тяжких повреждений». 
Так проще закрыть дело и получить 
поощрение, очередное звание. Вот 
«убийца», который, как правило, 
сам вызывает полицию, медиков 
и не отказывается от дачи показа-
ний, а вот труп или «пострадавший». 
Никаких следственных действий, 
сразу в суд. Наше движение «Право 
на оружие» не раз защищало жертв 

такой системы. Мы добивались 
переквалификации уголовного 
дела с «убийства» на «превышение 
пределов необходимой обороны». 
Это, к сожалению, для людей един-
ственный шанс избежать длитель-
ного заключения ни за что. 

А должно быть наоборот. Оборо-
няющегося от бандитов граждани-
на надо железно защитить законом 
хотя бы в собственном доме. Этот 
принцип соблюдается в США, Из-
раиле, Италии, Чехии и других стра-
нах. Но слышали ли вы о массовой 
стрельбе в Италии? Или в Чехии – 
одной из самых безопасных стран, 
где разрешено носить по улицам 
даже длинноствольное оружие? 
В США принцип «мой дом – моя 
крепость» во многих штатах рабо-
тает так: переступил непрошеный 
гость через низенький штакетник 

вокруг частной территории – мо-
жет получить пулю. Потому и стати-
стика применения оружия в таких 
случаях мизерная. Преступники 
опасаются, а граждане без нужды 
не стреляют. Если у полицейских 
ошибки применения оружия в США 
составляют 11%, то у граждан – 
всего 2%. 
В России же действует противопо-
ложный принцип: беги, спасайся. 
Давать отпор бандиту опасно – 
легко угодить в тюрьму. Хотя 99% 
россиян, имеющих легальное ог-
нестрельное оружие, его никогда 
не применяют в отношении людей. 
И в преступлениях оно не участвует. 
Но в России законодатели и право-
охранители изначально не видят 
в нас законопослушных людей. 
И это не только обидно, но и опасно 
для граждан и для общества. 

СЛОВО ЭКСПЕРТУ
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А исследования ком-

па н и и New World 

Wealth показали, что 

сегодня в России насчитывает-

ся более 82 тысяч долларовых 

миллионеров, из которых 52 ты-

сячи проживают в Москве. Это 

более реальная цифра, чем учет 

по данным Forbes российских 

миллиардеров, более половины 

которых давно перебрались в 

иные страны. Роман Абрамович 

и Алишер Усманов который год 

фигурируют в рейтинге «Самые 

богатые лондонцы». Самыми бо-

гатыми швейцарцами числились 

Виктор Вексельберг и Геннадий 

Тимченко, Василий Анисимов и 

Дмитрий Пумпянский, Вячеслав 

Кантор и Юрий Шефлер, Василий 

Шахновский и семья Сафиных... 

Но 82 тысячи долларовых мил-

лионеров – тоже неплохая цифра. 

Учтем, что из своих личных дохо-

дов они платят в казну всего лишь 

13% подоходного налога – таких 

льгот не знает никакая цивили-

зованная страна. Спрашивается, 

почему?

Замминистра экономическо-

го развития Станислав Воскре-

сенский на этой неделе заявил: 

«Есть завоевание, которое надо 

охранять. Одним из таких заво-

еваний является плоская шкала 

НДФЛ, которую нужно охранять 

как институт».

Как говорится, эту бы энергию 

да на благие цели! В стране чуть 

ли не ежегодно меняются налоги 

с бизнеса, пенсионная система, 

порядок и проценты сборов в со-

циальные фонды. Но для замми-

нистра экономического разви-

тия (!) священной коровой была 

и остается плоская шкала НДФЛ 

в невиданные для других стран 

13%. Это было сказано в ответ 

на обсуждение в Госдуме пред-

ложения увеличить подоходный 

налог для получающих больше 5 

млн рублей в год.

Так что и кого именно охраня-

ет наше правительство? Стабиль-

ность налоговых сборов? Но за 

последний десяток лет в стране 

в разы упали выплаты «теневых 

зарплат», и вычислить новых те-

невиков нынче не так сложно. 

Предложение депутатов ввести 

налоговую прогрессивку с зара-

ботков в 5 млн абсолютно безо-

пасно для населения страны, где 

среднемесячный заработок со-

ставляет 30 тысяч рублей в месяц. 

Не пострадает и бизнес, ибо 

российские предприниматели 

никогда не жаловались на нало-

гообложение личных доходов, а 

только лишь умоляли ослабить 

«удавку» на корпоративные фи-

нансы. Их можно понять: соглас-

но данным одной из самых авто-

ритетных экспертных компаний 

мира – PWC, совокупная средняя 

эффективная налоговая ставка 

на бизнес в России составляет 

более 54,1%, что значительно 

превышает уровень налогового 

бремени в странах ЕС (42,6%) и 

в целом в мировой экономике 

(44,7%). 

А ведь в расчетах экспертов не 

учтен ряд весьма значимых по 

совокупной нагрузке на бизнес 

прочих налоговых платежей и 

сборов в бюджет, в том числе ряд 

акцизов и пошлин. С учетом их 

реальная эффективная ставка на 

отечественную экономику дости-

гает 65–70%. Надо ли удивляться, 

что в стране «загибается» почти 

любой бизнес, кроме сырьевого 

и торгового?

Такой перекос в налогообло-

жении личных и корпоративных 

доходов играет негативную роль, 

вынуждая предпринимателей де-

лать выбор между вложениями 

в бизнес (где государство сдерет 

две трети дохода) и высасывани-

ем из своего же бизнеса макси-

мальной прибыли в собственный 

карман (здесь придется отдать 

государству лишь 13%). 

Зато в стране есть обширный 

класс людей, которые «не пашут, 

не сеют, не строят», но за казен-

ный счет живут припеваючи, 

даже без откровенного воров-

ства. Это госслужащие высоко-

го ранга, официальные доходы 

которых в последнее десятиле-

тие выросли в разы и даже на по-

рядки. Именно для них крайне 

опасна предлагаемая депутатами 

прогрессивка. Ибо она непремен-

но затронет, к примеру, самого 

замминистра Воскресенского – 

не самого богатого чиновника 

(годовой заработок в 2014 году 

– 7,2 млн), хотя оставит в покое 

супругу (1,7 млн в год). У коллеги 

Ольги Деруновой – замминистра 

и главы Госимущества годовой 

заработок за тот же период пре-

высил 26 млн рублей – здесь 

«прогресс» может быть очень 

солидным. У ее супруга зарабо-

ток поменьше – 5,3 млн, но тоже 

подпадает под дополнительное 

налогообложение. У министра 

Михаила Абызова годовые дохо-

ды превышают 222 млн, у вице-

премьера Александра Хлопонина 

– 280 млн, у спикера СФ Валенти-

ны Матвиенко – 160 млн рублей…

Еще больше «пострадают» 

жены многих высокопостав-

ленных чиновников, которые в 

последние годы массово пере-

квалифицировались из домохо-

зяек в бизнес-вумен, и теперь на 

свои доходы, приближающиеся 

к миллиардным, беспроблемно 

содержат именитых мужей-бес-

сребреников.

В последнее время россий-

ские чиновники много говорят 

о социальной ответственности 

бизнеса. Но, быть может, пора 

им задуматься и о собственной 

ответственности перед страной, 

в которой только за последний 

год число живущих ниже поро-

га бедности выросло на 3,1 млн 

человек – до 19,3 млн. Это 13,4% 

населения – каждый восьмой рос-

сиянин… Т

О плоской шкале и толстом кармане

82 тысячи 
долларовых миллионеров, 
из которых 52 тысячи проживают 
в Москве, насчитывается сегодня 
в России. А еще 66 миллиардеров. 
И все они платят лишь 13% 
подоходного налога. Невиданная 
в других странах щедрость 
государства по отношению 
к богатым людям...
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Беспилотные летательные аппараты начало использовать 
ООО «РН-Краснодарнефтегаз», дочернее общество НК «Роснефть», для мониторинга промысловых трубопроводов 

и наземной инфраструктуры объектов на месторождениях, расположенных в Славянском, Ахтырско-Черноморском регионах

•ГЕОПОЛИТИКА•

При выезде из Нового Уренгоя 

в глаза бросается объявление 

на придорожном заборе: «Куп-

лю бивни мамонта. Дорого!». 

И сразу становится понятно, что 

это Север. Еще не Заполярье – 

до Северного полярного круга 

60 километров. Нет здесь и на-

стоящей полярной ночи – в са-

мый короткий день 22 декабря 

солнце все-таки выглядывает 

на 1 час 5 минут. Но морозы под 

50 в этих местах не редкость, и 

10–15 актированных дней за 

зиму считаются нормой (акти-

рованные дни – это когда из-за 

низких температур и штормо-

вого ветра запрещаются на-

ружные работы, кроме самых 

неотложных, и на улицу нельзя 

выходить поодиночке).

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ
НОВЫЙ УРЕНГОЙ

Э
того города вообще не было 

бы на карте, но именно 

здесь, на нынешней улице 

Магистральной, 6 июня 

1966 года первая скважина, 

которая бурилась как разведоч-

ная, выдала с глубины 1300 мет-

ров мощнейший фонтан природ-

ного газа. С тех пор его добыли 

здесь больше 6 трлн кубометров – 

три четверти общероссийской до-

бычи за полвека. 

В недрах осталось больше. 

Одни лишь извлекаемые запасы 

газа, которыми ныне располагает 

компания «Роснефть», составляют 

более 7,2 трлн кубометров. Компа-

ния относительно недавно начала 

выстраивать этот бизнес, но уже 

является третьим крупнейшим 

производителем газа в стране и 

вторым среди независимых про-

изводителей. В прошлом году 

«Роснефть» нарастила газодобычу 

на 10%, до 62,5 млрд кубометров, 

в ближайшей перспективе плани-

рует выйти на 100 млрд кубомет-

ров газа в год – это цифры таких 

мощных стран – производителей 

природного газа, как Норвегия и 

Саудовская Аравия. 

При этом ресурсная база 

компании позволяет уверен-

но наращивать производство. 

Основными центрами роста на 

ближайшие годы определены 

проект «Роспан» (Ново-Урен-

гойский, Восточно-Уренгойский 

лицензионные участки), Харам-

пурское и Береговое месторож-

дения, Кынско-Часельская группа 

месторождений. Как заявляют в 

компании, развитие газового 

бизнеса «Роснефти» базируется 

на использовании самых передо-

вых технологий в области добычи 

и переработки газа. Для выполне-

ния данной задачи ведутся раз-

работка, экономическая оценка и 

внедрение технологий в областях 

освоения трудноизвлекаемых за-

пасов газа, крупнотоннажного и 

малотоннажного сжижения газа, 

конверсии газа в жидкости.

Учтем: в Западной Сибири 

«Роснефть» добывает в основном 

трудноизвлекаемый газ – из так 

называемых ачимовских газо-

конденсатных залежей, с глуби-

ны 3600–3900 метров, где пласты 

низкопроницаемые, а начальное 

давление в скважине превышает 

600 атмосфер при температуре 

газа на уровне 120 градусов. Но 

это не помешало дочернему пред-

приятию «Роснефти» – компании 

«Роспан Интернешнл» в минув-

шем году добыть 4,2 млрд ку-

бов – рост на 6,5%, в нынешнем 

добычу планируется нарастить 

до 5,8 млрд кубов, а в ближайшие 

5 лет – выйти на годовую добычу 

более 19 млрд кубометров газа. 

Рост более чем втрое. 

Михаил Дик, заместитель гене-

рального директора и главный ин-

женер АО «Роспан Интернешнл» 

– первого предприятия в России, 

приступившего к разработке ачи-

мовских залежей, считает такую 

перспективу совершенно реаль-

ной.

«В состав «Роснефти» наша ком-

пания вошла недавно, – говорит 

главный инженер. – Очень скоро 

выяснилось, что здесь предпочи-

тают системную работу. По каж-

дому новому проекту создается 

небольшая команда из семи-вось-

ми человек, которые контролиру-

ют ход реализации: начиная с тех-

задания, рабочей документации, 

поставок оборудования и так да-

лее вплоть до полного завершения 

проекта. Это помогает на каждом 

этапе, избавляет от суеты».

Наша журналистская команда 

убедилась в этом, проехав по ос-

новным объектам «Роспана», за-

действованным в планах гряду-

щего наращивания мощностей: 

в одном месте строго по графи-

ку бурились новые скважины, 

в другом осваивалась вторая 

очередь установки комплекс-

ной подготовки газа (УКПГ), в 

третьем с опережением прокла-

дывался трубопровод для пере-

качки конденсата, в четвертом 

начинала строиться наливная 

железнодорожная эстакада для 

отгрузки пропан-бутановой сме-

си. То есть по всей цепочке шла 

нормальная работа, без задер-

жек и авралов. 

Но заметьте: объем бурения в 

минувшем году по сравнению с 

предыдущим вырос в 2,5 раза – с 

61,2 тысячи метров до 152 тысяч 

метров. Количество законченных 

скважин выросло в 2,7 раза – с 13 

до 36. В прежние времена за такие 

суперрекордные показатели вру-

чали ордена и геройские звезды. 

Теперь это называют планомер-

ностью.

Впрочем, рекорды ставят и 

нынче. Недавно сумели едино-

разово закачать в пласт 550 тонн 

проппантного эквивалента, осу-

ществив рекордный в России гид-

роразрыв по технологии HiWAY. 

Теперь готовятся к единоразовой 

закачке 700 тонн.

Неспециалисту трудно понять, 

но ачимовские залежи без этой 

технологии не одолеть – они из-

вестны низкой проницаемостью 

пород. А потому после бурения 

скважины в нее закачивается до-

полнительная жидкость, чтобы 

вызывать растрескивание недр, 

образование в них мириадов мик-

роканалов для выхода газа. Для 

поддержания трещин в открытом 

состоянии в скважину подаются 

наполнители – так называемые 

проппанты. В результате дебет 

(количество получаемого газа) 

вырастает на 15–20%. А нынеш-

ние эксперименты «Роспана» мо-

гут повысить этот показатель чуть 

ли не вдвое. 

Тем временем на Северо-Ком-

сомольском месторождении 

специалисты «Роснефти» так же 

планово начали испытания двух 

скважин по добыче высоковязкой 

нефти. Месторождение располо-

жено на территории Пуровского 

и Надымского районов. Основной 

объект разработки – пласт ПК1 с 

геологическими запасами более 

700 млн тонн нефти и 120 млрд 

кубометров газа по категориям 

АВС1+С2 – характеризуется слож-

ным геологическим строением. 

Как говорят в компании, получен-

ные данные будут использованы 

«для актуализации геологическо-

го строения залежи пласта ПК1 

и дальнейшего формирования 

стратегии полномасштабной раз-

работки Северо-Комсомольского 

месторождения». То есть произ-

водство в «Роснефти» шагает в 

ногу с самой передовой наукой, 

а порой и обгоняет ее. 

Тем временем в районе Старо-

го Уренгоя уже наращиваются 

мощности еще одного актива 

«Роснефти» – компании «Сибнеф-

тегаз»: в минувшем году здесь до-

были 11,8 млрд кубометров газа, 

а к 2018 году планируется выйти 

на 15 млрд кубов.

«Уже ведем бурение и обустрой-

ство верхнемеловых и нижнеме-

ловых залежей, – рассказывает 

главный инженер «Сибнефтегаза» 

Сергей Дьяченко. – В рамках про-

екта должны пробурить порядка 

30 скважин – уже пробурено 18. 

Проектом предусмотрен запуск 

установки комплексной подго-

товки газа и конденсата – ее уже 

начинаем строить».

И здесь, как в «Роспане», глав-

ный инженер рассказывает, что 

с переходом «Сибнефтегаза» 

в «Роснефть» стало легче работать. 

«У головной компании система: 

на каждый технологический 

процесс должна быть подробная 

технологическая карта, – говорит 

Дьяченко. – Оказалось, это очень 

удобно: оператор, мастер, руково-

дитель всегда знает, что ему де-

лать в том или ином случае. И чем 

лучше продумана технология, тем 

меньше пространства для «чрез-

вычайщины». 

«У нас не автоматические про-

мысла, – подчеркивает Дьячен-

ко, – но автоматизированные: за 

всеми технологическими опера-

циями следят приборы, а за при-

борами следят операторы. На 

первый взгляд, само производство 

представляется безлюдным. Но 

в строгом соответствии с техно-

логическими картами все цеха 

обходят работники промысла, 

контролирующие производствен-

ный процесс. То есть люди есть, 

но в минимально необходимом 

количестве».

На другой площадке, где ведет-

ся сооружение наливного терми-

нала «Роспана», директор проекта 

Сергей Мигаль показывает свой 

еще лишь строящийся объект: 

«Сдаем в 2018 году. Продукт, ко-

торый будут отгружать отсюда по 

железной дороге, – пропан-бута-

новая смесь – должен соответство-

вать самым высоким российским 

и мировым стандартам. Это цен-

нейшее химическое сырье, из 

которого будут получать самую 

разнообразную продукцию – не-

сколько тысяч наименований.  

Сергей Мигаль подчеркивает, 

что на строительстве терминала 

используется в основном россий-

ское оборудование.

 «Поставки идут с разных за-

водов, но порядка 80% это рос-

сийское производство, – говорит 

директор проекта. – Что немало-

важно, во все сооружаемое про-

изводство – наливную эстакаду, 

насосную станцию и т. д. – уже 

в процессе проектирования за-

кладывались самые современные 

технические решения. Мощность 

терминала составит порядка 

1,6 млн тонн отгрузки пропан-бу-

тана в год. Данный объект кроме 

большой коммерческой ценности 

также будет иметь значительный 

вес с точки зрения социальной. 

Поскольку мы тут в районе Корот-

чаево создадим более 300 гаран-

тированных рабочих мест». 

Вообще надо заметить, что 

малолюдность новоуренгойских 

предприятий «Роснефти» – не при-

хоть технократов, а суровая не-

обходимость, реальные условия 

северной специфики: каждый 

человек здесь на вес золота. Хотя, 

скажем честно, этой полноты 

здесь никогда не было. 

За полвека, пролетевшие с мо-

мента открытия нефтегазовых 

кладовых, Новый Уренгой вырос 

в крупный город в 110 тысяч че-

ловек, обзавелся современными 

многоэтажными домами и всей 

городской инфраструктурой. Он 

по-своему красив, уютен и наря-

ден, особенно в праздники. Ухо-

женные северянки даже в конце 

февраля пытаются щеголять в ко-

ротких шубках, а некоторые даже 

без шапок. Северным юмором 

отсвечивают неоновые вывески: 

стоматологическая поликлини-

ка «Улыбка», продовольственный 

магазин с выпивкой и закуской 

«Эдем».

Может быть, поэтому есть у 

этого города и его заполярных 

побратимов – Норильска, Вор-

куты, Тикси и других – одна об-

щая особенность: подавляющее 

большинство жителей приезжают 

сюда временно, даже если оста-

ются навсегда. Взрослых удер-

живает на Севере престижная 

работа, карьерные перспективы, 

высокий уровень материального 

благополучия. Но что ответить 

двух-трехлетнему малышу, выве-

зенному после девятимесячной 

зимы в отпуск на материк, когда 

он спрашивает: «Мама, смотри – 

зеленая травка... Можно я ее по-

трогаю?»

Эту проблему не назовешь про-

изводственной, но она реальна. 

И «Роснефть» вместе со своими 

северными «дочками», похоже, 

нашла для ее решения нестан-

дартные варианты – с немалой 

пользой для дела. 

К примеру, компания «Роспан 

Интернешнл», где нынче трудит-

ся около 900 высокопрофессио-

нальных работников, в ближай-

шие пару лет должна вырасти до 

1600–1700 человек. Однако кадро-

вая служба не бьет тревогу, хотя 

люди с улицы «Роспану» не нуж-

ны, а свободных специалистов в 

Новом Уренгое нет и никогда не 

было. Проблему будут решать про-

торенным путем – набирать вах-

товиков. Их в компании и нынче 

две трети трудового коллектива. 

Оператор установки по подго-

товке газа и конденсата АО «Рос-

пан Интернешнл» Виктор Носов-

ский – один из них. Ему 60 лет, 

житель станицы Выселки Крас-

нодарского края. Специалист вы-

сочайшего класса: работал буро-

виком, мастером по капремонту 

скважин, мастером по добыче 

нефти. Стаж в нефтегазодобыче – 

30 лет. Что самое интересное – все 

эти годы трудился здесь же, в Но-

вом Уренгое и его окрестностях. 

Получив пенсию, уехал с семьей 

на Кубань, купил дом, обзавелся 

хозяйством и... завербовался вах-

товиком – в тот же Новый Уренгой. 

Зато жизнь пошла совсем другая: 

месяц на промысле, месяц – дома.

«Без дела скучновато, – объяс-

няет Виктор. – Поэтому пошел на 

вахту».

Тяжело? Как сказать... Можно 

поплакаться: ах, целых 30 дней 

пахать по 12 часов без выходных. 

А можно и порадоваться: месяц 

потрудился – на месяц в отпуск. 

Все зависит от персонального 

угла зрения на проблему. Виктор 

предпочитает второй вариант. 

И, кажется, единственное, о чем 

жалеет, – о тех 30 годах, что прак-

тически безвыездно (отпуск не в 

счет) прожиты в Новом Уренгое. 

День за днем, месяц за месяцем. 

Вместо того чтобы и тогда, в мо-

лодые годы, вахтовать, как нынче.

«У меня и сын Антон теперь 

вахтует, – рассказывает Носов-

ский. – Вместе летаем с Кубани на 

Ямал и назад. Даже в одной сме-

не работаем, но Антон – оператор 

по скважинам. И это правильно: 

преж де чем становиться операто-

ром всего промысла, надо понять, 

откуда что идет...»

В Новом Уренгое немало ком-

паний, делающих ставку на вах-

товиков. Первая выгода – легче 

набрать высококвалифициро-

ванных работников. Второе – не 

нужно заботиться о жилье для 

сотрудников, детских садиках и 

прочем соцкультбыте. И так далее. 

Правда, требуется хорошо 

обустроить вахтовые поселки 

на промыслах. К примеру, в 

«Сибнефтегазе» на промысле 

Береговой вахтовый жилищно-

бытовой комплекс по многим па-

раметрам не уступит хорошему 

заграничному отелю: уютные 

комнаты на два-три человека, 

все бытовые удобства, полнораз-

мерный спортзал для мини-фут-

бола, волейбола и баскетбола. 

Результат: в фойе целая стена 

отведена стеллажу с победны-

ми кубками. 

А еще здесь очень вкусно и де-

шево кормят: можно перекусить 

за 50 рублей и наесться до отвала 

за 150. 

Неудивительно, что и «Сибнеф-

тегаз», и «Роспан Интернешнл» 

укомплектованы профессиона-

лами очень высокого класса (вы-

бирают лучших по всей России!), 

и текучесть кадров здесь практи-

чески на нуле.

Кстати, в «Роспане» четыре года 

назад даже отказались от чартер-

ных авиарейсов для доставки пер-

сонала к началу вахты. Работник 

получает деньги на дорогу и... 

«За четыре года не помню, чтобы 

кто-нибудь хоть раз опоздал на 

смену», – говорит рожденный в 

заполярном Варандее начальник 

цеха УКПГ-1, потомственный неф-

тяник Эмин Багишев. 

Может быть, есть смысл опро-

бовать эту систему на других 

территориях и производствах? 

Выгоды очевидны. Чиновники 

Минтруда перестанут жаловаться 

на малую мобильность россиян, 

из-за чего в одних городах негде 

работать, а в других – некому. 

Основной заботой для самих ра-

ботников станет не поиск хоть 

какой-нибудь вакансии в родном 

Зажопинске, а обретение и под-

держание высокой квалификации 

– и тогда хорошее место и зарплата 

найдутся даже за тысячи киломе-

тров от родного дома.

Для северных и отдаленных 

территорий это оптимальный 

выход. Ведь даже природно-кли-

матические трудности для при-

летающих вахтовиков становят-

ся не на словах, а по-настоящему 

временными: и неожиданно 

объявившийся медведь-шатун, 

и летний гнус, и зимняя пурга с 

морозами, которые не щадят ни 

приезжих, ни коренных жителей, 

включая женщин и детей. 

А ветераны помнят: в 1998 году 

в Новом Уренгое выдалось 47 ак-

тированных дней... Т

Во глубине сибирских руд
Компания «Роснефть» наращивает газовые мощности на месторождениях Западной Сибири

«Роснефть» в ближайшей 
перспективе планирует выйти 
на 100 млрд кубометров 
газа в год – это цифры таких 
мощных стран – производителей 
природного газа, как Норвегия 
и Саудовская Аравия

С запуском новой установки 
комплексной подготовки газа 
и конденсата производительность 
объекта возросла вдвое – 
до 11 млн кубометров в сутки по 
газу и 1700 тонн по конденсату. 
Это позволит «Роспан Интернешнл» 
по итогам 2016 года увеличить 
годовой объем добычи газа на 35% 
до 5,8 млрд кубометров

7,2 трлн
кубометров составляют в регионе  
извлекаемые запасы газа, 
которыми ныне располагает 
компания «Роснефть»

На10%
выросла добыча газа компанией 
«Роснефть» за прошлый год. 
Объемы добычи составили 
62,5 млрд кубометров

Месторождение с высоты 

птичьего полета.

Сотрудники на объекте 

«Роспан-Интернешнл».
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Негосударственный пенсионный фонд «ГАЗФОНД» 
Публикация о деятельности Фонда за 2015 год осуществляется в соответствии с Федеральным законом 

от 07 мая 1998 г. №75-ФЗ «О негосударственных пенсионных фондах» и Пенсионными правилами фонда

Регистрационный номер: №245.259 выдан МРП 12.11.1996 г., ОГРН №1027739570253 выдан МИ МНС РОССИИ №39 
19.11.2002 г.
Лицензия от 21 мая 2004 года №274/2 выдана ФСФР; срок действия – бессрочно.
Местонахождение фонда: 117556, г. Москва, Симферопольский бульвар, д. 13, тел.: (495) 721-83-83; www.gazfond.ru; 
gazfond@gazfond.ru.
Местонахождение Санкт-Петербургского филиала: 191186, Санкт-Петербург, Чебоксарский переулок, д. 1/6, лит. А, 
тел.: (812) 449-83-83.
Учредители фонда: ПАО «Газпром», Банк ГПБ (АО), ООО «Газпром трансгаз Саратов», ООО «Газпром добыча Ямбург», 
ООО «Газпром добыча Уренгой».

БАЛАНС на 31.12.2015 г.

Актив Пассив тыс. руб.

Размещение имущества, предназначенного для 
обеспечения уставной деятельности,

35 425 426 Совокупный вклад учредителей 360 000

в т. ч.:

основные средства, нематериальные активы 510 396 Добавочный капитал  510 396

доходные вложения в материальные ценности – Целевые средства 34 484 605

долгосрочные финансовые вложения 20 800 603

краткосрочные финансовые вложения 10 880 031

денежные средства на расчетном и валютном счетах 201 043 Кредиторская задолженность по ОУД 70 425

дебиторская задолженность 2 916 860

прочие 116 493

Размещение средств пенсионных резервов, 339 234 605 Пенсионные резервы 338 810 271

в т. ч.: в т. ч.:

доходные вложения в материальные ценности 393 662 резервы покрытия пенсионных 
обязательств
страховой резерв

300 655 336

38 154 935
долгосрочные финансовые вложения 251 785 568

краткосрочные финансовые вложения 81 623 291

денежные средства на расчетном и валютном счетах
дебиторская задолженность
прочие

3 480 812
1 692 340
258 932

Кредиторская задолженность 
по пенсионным резервам

424 334

БАЛАНС 374 660 031 БАЛАНС 374 660 031

Аудитор фонда: ООО «ПрофИнвестАудит». Адрес: 105066, г. Москва, ул. Нижняя Красносельская, д. 35, стр. 49, тел.: (499) 261-67-83.

Аудиторское заключение о бухгалтерской (финансовой) отчетности Негосударственного пенсионного фонда 
«ГАЗФОНД» за 2015 год

Мнение
Бухгалтерская (финансовая) отчетность отражает достоверно во всех существенных отношениях финансовое положение 

Негосударственного пенсионного фонда «ГАЗФОНД» по состоянию на 31 декабря 2015 года, результаты его финансово-
хозяйственной деятельности и движение денежных средств за 2015 год в соответствии с российскими правилами составления 
бухгалтерской (финансовой) отчетности. 

Генеральный директор ООО «ПрофИнвестАудит» О.А. Фетисова
10 февраля 2016 г.

ОТЧЕТ О ФИНАНСОВЫХ РЕЗУЛЬТАТАХ ЗА ПЕРИОД С 1 ЯНВАРЯ ПО 31 ДЕКАБРЯ 2015 г.
 тыс. руб.

Показатель
Размещение пенсионных 

резервов

Размещение и 

использование ИОУД

Доходы, 103 098 459 9 083 989

в т. ч.:

доход от продажи активов 72 582 514 4 920 748

корректировка финансовых вложений 18 717 514 1 208 358

проценты к получению 10 479 840 2 329 303

доходы от участия в других организациях 1 286 724 31 986

доходы от сдачи имущества в аренду 31 867 58 946

отчисления на содержание фонда – 534 648

Расходы, (94 670 830) (6 588 888)

в т. ч.: 

стоимость выбытия активов (71 038 560) (4 776 696)

корректировка финансовых вложений (18 900 128) (642 125)

расходы, связанные с предоставлением имущества в аренду (2 867) –

вознаграждение управляющей компании (741 720) (190 224)

вознаграждение спецдепозитарию (128 866) –

НКД по облигациям, списанным в расходы при погашении (3 858 689) (979 843)

Прочие доходы 1 550 913 173 351

Прочие расходы (14 067) (1 422 489)

Прибыль (убыток) до налогообложения 9 964 475 1 245 963

Текущий налог на прибыль – (37 476)

Расходы на содержание фонда (534 648) –

Прибыль (убыток) после налогообложения 9 429 827 1 208 487

ОТЧЕТ О ФОРМИРОВАНИИ СРЕДСТВ ПЕНСИОННЫХ РЕЗЕРВОВ

Средства пенсионных резервов, сформированные на 01.01.2015 г., тыс. руб. 325 428 444

Поступления за год:

Пенсионные взносы, тыс. руб. 18 701 668

Доход от размещения средств пенсионных резервов, тыс. руб. 10 837 324

Расходы за год:

Выплаты негосударственных пенсий, тыс. руб. 14 348 511

Выплаты выкупных сумм и выплаты наследникам, тыс. руб. 401 157

Расходы, связанные с размещением средств пенсионных резервов, тыс. руб. 872 849

Размер дохода от размещения средств пенсионных резервов, направленный на формирование 
имущества, предназначенного для обеспечения уставной деятельности, тыс. руб.

534 648

Средства пенсионных резервов, сформированные 

на 01.01.2016 г., тыс. руб.
338 810 271

Доход от размещения пенсионных резервов, подлежащий зачислению 
на пенсионные счета негосударственного пенсионного обеспечения, тыс. руб.

8 930 588

Доход от размещения пенсионных резервов, направленный в страховой резерв, тыс. руб. 499 239

Прирост резервов покрытия пенсионных обязательств, тыс. руб. 12 882 588

Количество вкладчиков, ед. 55 583

Количество участников, чел. 243 746

Количество участников фонда, 
получающих  негосударственную пенсию, чел.

147 219

Обязательства фонда, тыс. руб. 300 655 336

СТРУКТУРА НАПРАВЛЕНИЙ РАЗМЕЩЕНИЯ ПЕНСИОННЫХ РЕЗЕРВОВ НА 01.01.2016 г. %

Денежные средства на банковских счетах 1,03

Банковские депозиты и депозитные сертификаты 7,35

Федеральные государственные ценные бумаги и субъектов РФ 2,77

Муниципальные облигации 0,01

Корпоративные облигации 11,90

Акции предприятий и организаций 50,17

Паи паевых инвестиционных фондов 25,81

Ипотечные ценные бумаги 0,24

Недвижимость 0,12

Другие направления размещения 0,60

ИНФОРМАЦИЯ ОБ УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЯХ И СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОМ ДЕПОЗИТАРИИ

Управляющие компании фонда по размещению средств пенсионных резервов: 

• ЗАО «Лидер», лицензия от 17.12.2002 №21-000-1-00094 выдана ФСФР РФ без ограничения срока действия. 
Юридический адрес: 117556, г. Москва, Симферопольский б-р, д. 13, тел.: (495) 280-05-60.

• ООО «УК «Северянка», лицензия от 17.01.2009 №21-000-1-00630 выдана ФСФР РФ без ограничения срока действия. 
Юридический адрес: 117556, г. Москва, Варшавское ш., д. 95, к. 1, тел.: (495) 280-72-79. 

Специализированный депозитарий фонда, осуществляющий контроль за соблюдением ограничений по 

размещению средств пенсионных накоплений и пенсионных резервов: 

АО «Специализированный депозитарий «ИНФИНИТУМ», лицензия от 04.10.2000 №22-000-1-00013 выдана 
ФКЦБ России без ограничения срока действия. Юридический адрес: 115162, г. Москва, ул. Шаболовка, д. 31, корп. Б, 
тел.: (495) 644-37-70.

ИНАЯ ИНФОРМАЦИЯ, ПОДЛЕЖАЩАЯ РАСКРЫТИЮ, РАЗМЕЩЕНА НА САЙТЕ ФОНДА WWW.GAZFOND.RU

В 2015 году благоустроены 
47 улиц – это 147 км пеше-
ходного пространства. Рекон-
струированы семь вылетных 
магистралей (Варшавское, 
Каширское, Ленинградское, 
Ярославское, Можайское, 
Щелковское шоссе, Рязанский 
проспект), 43 центральные 
улицы, либо являющиеся про-
должением вылетных маги-
стралей (улицы Люсиновская, 
Большая Тульская, Большая 
Ордынка, проспект Мира 
и др.), либо являющиеся исто-
рическими градообразующи-
ми улицами Москвы (Большая 
и Малая Никитские, Спиридо-
новка, Большая и Малая Брон-
ные, Мясницкая, Новодевичья 
набережная, Триумфальная 
площадь и др.).

ШТРИХИ

Зашагаем по Тверской
Более 80% москвичей одобряют реконструкцию столицы 
и довольны результатами проведенных работ

•СТОЛИЦА•

Согласно данным социологиче-

ского опроса, абсолютное боль-

шинство горожан поддержива-

ют проекты благоустройства 

улиц. Все респонденты сходятся 

во мнении, что Москва стано-

вится комфортным для жизни и 

привлекательным для туристов 

мегаполисом. Голосования 

прошли на портале «Активный 

гражданин» в рамках проекта 

«Моя улица». В прошлом году 

были реконструированы 47 

улиц, это позволило создать 

максимально удобную среду 

для жителей города с учетом их 

мнения по этому вопросу. 

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ

«М
оя улица» – это не 

просто крупнейшая 

городская подпро-

грамма капремон-

та улиц, но важная 

и большая инициатива города по 

благоустройству, – отмечает мэр 

Москвы Сергей Собянин. – Это 

возвращение городу его свежего 

и привлекательного лица: приве-

дение в порядок пешеходных тро-

туаров, устройство велосипедных 

дорожек, ремонт фасада домов, из-

бавление от рекламы и проводов, 

которые опутали многие здания 

и улицы Москвы и не приносят 

ничего хорошего для вида города. 

В этом году мы реконструируем 

около полусотни улиц. Среди них 

такие важные и всеми узнаваемые 

места, как Тверская, Новый Арбат, 

Моховая, Охотный Ряд, Кремлев-

ская набережная и многие дру-

гие. Мы охватим внутреннюю 

сторону Бульварного кольца от 

Арбатской площади до Покров-

ки и часть Садового от Арбата до 

Долгоруковской улицы. Но «Моя 

улица»  – это не несколько истори-

ческих улиц. Большая часть работ 

проводится на периферии. В этом 

году улучшится ситуация с вылет-

ными магистралями: Рублевским, 

Варшавским, Ярославским шоссе, 

Ленинградкой, Каширкой, Мо-

жайкой и Ленинским. Их рекон-

струкция позволит городу лучше 

дышать и быть мобильнее». 

Отличительной особенностью 

этого года стало то, что горожане 

смогли ознакомиться с планами 

реконструкции своих любимых 

улиц во всех подробностях и даже 

высказать пожелания по будущим 

изменениям. На первом этапе 

они выбрали перечень важных 

элементов благоустройства, на 

втором – улицы, которые необхо-

димо включить в программу. На 

заключительном, третьем, этапе 

москвичи выбирали виды све-

тильников, скамеек, тип покры-

тия тротуаров, а также деревья 

и кустарники, которые необходи-

мо высадить на улицах. Неравно-

душных оказалось 150 тысяч че-

ловек, именно столько москвичей 

проголосовали на сайте за неде-

лю, обработано более 600 тысяч 

мнений. Повышенный интерес 

вызвало благоустройство Садо-

вого и Бульварного колец, Нового 

Арбата и Тверской улицы. 

В проекты реконструкции на те-

кущий год внесены некоторые из-

менения уже с учетом полученного 

опыта, а именно новый подход к 

вопросам безопасности и удобства 

улиц. Кроме того, приоритетными 

становятся сохранение хорошей 

экологической обстановки и уве-

личение числа зеленых насажде-

ний, а также общее единообразие 

оформления. Как полагают власти 

города, такие меры позволят повы-

сить комфорт передвижения пе-

шеходов и велосипедистов и тем 

самым снизить риск ДТП. 

Большой интерес вызывает 

концепция благоустройства Но-

вого Арбата, которая разработана 

российским архитектурным бюро 

совместно с немецкими партнера-

ми. Решено сделать оформление 

четной и нечетной сторон в раз-

ных стилях. Так, с одной стороны 

будет организован оживленный 

бульвар с магазинами и рестора-

нами, а с другой – зеленая аллея 

с тихими зонами отдыха. Заплани-

ровано посадить более 180 дере-

вьев, которые удержат до 15 тонн 

пыли. Необходимость проведения 

ремонтных работ на Новом Арба-

те поддержали 44% опрошенных 

москвичей.

Большие изменения произой-

дут на Тверской улице. Разработ-

чики планируют вернуть липовые 

аллеи и гранитные тротуары, а но-

вое освещение подчеркнет красо-

ту отреставрированных фасадов. 

Будут открыты летние кафе, орга-

низованы стоянки такси и обще-

ственного транспорта. Но главная 

новость – расширение тротуаров 

на Тверской. Полосы движения 

сократят на 45 см, после рекон-

струкции площадь прогулочной 

зоны на центральной московской 

улице будет составлять 45%. 

Основные улицы города уже 

с нетерпением ждут перемен, все 

проекты были подробно разобра-

ны на портале «Активный граж-

данин» и получили большую под-

держку москвичей. Т

Главные московские улицы 

преображаются на глазах.

До 10 млн отдыхающих
способен принять Крым в течение года, сообщил 

министр курортов и туризма республики Сергей Стрельбицкий

В центре Москвы от Большой Полянки до Лубянской площади
будет организован двусторонний транспортный коридор для движения городского транспорта, 

которому дали название «Кремлевское кольцо» 
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СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА КУЛЬТУРЫ

Когда на прошлой неделе суд по ходатайству ФСБ 

арестовал шестерых фигурантов дела о хищениях в 

Минкультуры, среди которых были замминистра, 

директор департамента, директор ФГУП «Центрре-

ставрация» и прочие деятели, нашлись романтики, 

предсказавшие уход Мединского «по собственному 

желанию». Мол, в иных странах министры подают 

в отставку и не по таким серьезным поводам, а тут 

скандалище! Но люди умудренные цитировали 

Карлсона, живущего на крыше: «Спокойствие, 

только спокойствие...» И оказались правы. Влади-

мир Ростиславович сообщил, что о криминальной 

деятельности соратников ему ничего не известно. 

Про личную ответственность за дела в своем ве-

домстве – ни слова. Редкая скромность. 

Взять ту же отрасль реставрации, где разгорелся 

скандал. По мнению специалистов, она на грани 

уничтожения. Издавна существовавшие реставра-

ционные мастерские в Ярославской. Костромской 

и других областях приходят в упадок. Зато Мин-

культуры пестует находящееся в его системе ФГУП 

«Центрреставрация», превращая его в монополиста. 

Прекращено финансирование программы «Свод 

памятников архитектуры и монументального ис-

кусства». Этот масштабный проект национального 

значения осуществлялся при господдержке более 

30 лет, но при Мединском министерство не сочло 

нужным на нее тратиться. Хотя «Свод» – не хобби 

ученых, издающих толстые книжки о памятниках: 

это основа для экспертиз на снос и реконструкцию, 

где так часты нарушения закона. 

А проводимая министерством политика замены 

специалистов на «эффективных менеджеров»? Во-

пиющий пример – снятие многолетнего директора 

музея-заповедника «Кижи» Ельви Аверьяновой и 

назначение на ее место бывшего замглавы Респу-

блики Карелия Андрея Нелидова. Которого вскоре 

задержали за получение взятки. Странно выгля-

дит и замена в Новосибирской опере, где на фоне 

скандала с «Тангейзером» в директорское кресло 

усадили питерского предпринимателя и мецената 

Владимира Кехмана, против основного бизнеса 

которого (не имеющего отношения к культуре) 

возбуждены иски в нескольких странах. А к ним 

добавился в конце 2015-го иск о незаконно прове-

денной переделке здания новосибирского театра, 

являющегося памятником архитектуры федераль-

ного значения. 

На днях был уволен директор Госархива Сергей 

Мироненко. Сразу вспомнилась дискуссия между 

ним и министром по поводу трактовки подвига во-

инов-панфиловцев под Москвой. Спорить можно, 

но зачем же переходить на административный рык 

там, где нужны аргументы? 

У деятелей кино свои счеты к министру, демон-

стрирующему топорный стиль в отношениях с ху-

дожниками. Взять его заявление о том, что кино-

картины, «дискредитирующие образ России, будут 

лишены государственного финансирования». Но 

кто решает, какие фильмы дискредитируют, а какие 

нет? И вот уже отказ получила вдова выдающегося 

кинематографиста и, кстати, ветерана войны Петра 

Тодоровского, не успевшего снять фильм «Встреча 

на Эльбе». Его потом, к позору министерства, Мира 

Тодоровская сняла на собственные деньги (продала 

квартиру) и средства спонсоров. 

...Когда в эфире министр Мединский назвал 

«враньем» публикацию Даниила Гранина, писате-

ля-фронтовика, о выпечке в блокадном Ленинграде 

ромовых баб для начальства, защитник блокадного 

города и его почетный гражданин, кавалер ордена 

Святого апостола Андрея Первозванного ответил 

просто и вежливо: «Такие заявления министра про-

исходят от невежества...» Но звучит как приговор. 

Впрочем, Владимир Мединский давно научился 

пропускать мимо ушей подобные высказывания. 

И не краснеть удушливой волной. Т

Грузовики Филиппа Киркорова задержаны на границе
Белорусские таможенники на КПП «Каменный Лог» задержали четыре машины со звуковым и световым 

оборудованием шоу певца «Я». Из-за этого, сообщил РИА артист, нарушен график его гастролей в Литве

Говорухин, которого мы не знаем
О своем старшем товарище рассказывает народный артист России 
кинорежиссер Сергей Соловьев

Советник президента России по культуре 

Владимир Толстой, встречаясь в среду с 

журналистами и комментируя по их просьбе 

недавний коррупционный скандал в руковод-

стве Минкультуры, сказал, что на месте гла-

вы ведомства Владимира Мединского он бы 

«счел себя ответственным за подобранную 

команду и ушел бы в отставку». Слова эти буд-

то прорвали плотину – министру припомнили 

многое из его деятельности на этом посту.

дала такой совет: «Не обращай 

внимания на его выходки, на все 

эти монструозные шутки и шту-

ки, относись к Славику в такие 

минуты, как к дурной погоде». 

Это очень верный подход. Дурная 

погода – дождь там или мокрый 

снег – обязательно закончится 

и откроется ослепительно пре-

красная лазурь небосвода. Вот та 

же история с Говорухиным. 

Станислав Сергеевич, конеч-

но, человек уникальный. Его 

часто не понимают. Очень часто 

поругивают и просто в открытую 

ругают. Его это никогда не вол-

новало. Я не могу припомнить 

ни одной ситуации, в которой 

Говорухин поступал так или 

иначе только потому, что хотел 

кому-то понравиться. Вот чего 

не было, того не было. Он всегда 

поступал так, как считал нуж-

ным поступить и говорил то, что 

считал нужным сказать. И един-

ственный, кому он хотел и хочет 

понравиться, – это внутреннему 

себе. Тому Говорухину, которого 

мы до конца не знаем. А может, и 

никогда не узнаем. 

В последние годы он занят на 

руководящих государственных 

постах, но по своей природе Го-

ворухин, конечно, режиссер. Как 

только предоставляется возмож-

ность снять картину, вся государ-

ственность с него моментально 

слетает. И возникает маниакаль-

ный взгляд человека, которому 

дается возможность сделать что-

то настоящее, художественное. И 

он это свое существо художника 

потрясающе реализовывает. Го-

ворухин снял более 20 картин, 

в том числе такие выдающиеся, 

как «Место встречи изменить 

нельзя», «Россия, которую мы 

потеряли», «Так жить нельзя», 

«Ворошиловский стрелок», «Не 

хлебом единым». А еще он пи-

шет сценарии и книги, статьи и 

живописные полотна, он просто 

потрясающе плодовитый и раз-

носторонний художник.

Но Станислав Сергеевич еще и 

превосходнейший актер, причем 

актер до мозга костей. Потому 

что даже обыденный приход его 

на киностудию, в свою группу – 

всегда событие, художественная 

акция. То, как он носит костюм, 

пальто, кепку, как курит трубку, 

– это не манерничание, это вы-

ражение высочайшего Славиного 

артистизма. Говорю об этом со 

знанием дела, потому что я имел 

возможность снимать Славу в 

довольно-таки запомнившейся 

роли – в «Ассе» он играл Крымо-

ва, антагониста всех добрых сил 

на свете. 

Начну с того, что это была це-

лая история, как я уговаривал его 

сниматься в этой самой «Ассе». 

Даже зная его дурной характер, 

я не мог предположить, что дело 

примет такой затяжной оборот. 

Понимая, что по телефону с ним 

ни о чем не договоришься, я по-

ехал в Одессу, где он тогда жил. 

Я ему заранее послал сценарий, 

но, когда приехал в Одессу, его не 

было, он должен был вернуться из 

командировки. И я общался с его 

женой Галей, которая потрясенно 

спросила: «Откуда ты так хорошо 

знаешь Славу?» Я говорю: «А что 

я такого особого знаю?» – «Ну, 

у тебя в сценарии Крымов – это 

чистый Слава, включая то, что 

он ходит в майке с шестым номе-

ром». Оказывается, Слава ходил 

в этой майке и с этой цифрой на 

спине – то ли с шестеркой, то ли 

с перевернутой девяткой – безо 

всякого сценария. Я говорю: «Ну 

так что, Станислав Сергеевич 

окажет мне дружеское и профес-

сиональное внимание, снимется 

у меня в кино»? Она говорит: «Это 

большой вопрос, потому что Сла-

ва – это Слава»...

Разумеется, Слава долго и 

упорно отказывался. Он снялся 

перед этим у Киры Муратовой и 

решил поставить на актерской 

карьере крест: «Я не знаю ника-

кого Крымова и знать не хочу. 

Оставь меня в покое. Поговори с 

Кирой Муратовой – не чета тебе 

режиссер. Так вот, она подтвер-

дит, что никакой я не артист и 

трогать меня не надо. При всем 

своем внутреннем здоровье я чуть 

не повесился у нее на съемках. У 

меня есть режиссерская профес-

сия, я буду ею заниматься». 

Тем не менее я включил зануд-

нейшую сторону своей натуры и 

каждый день буквально выгры-

зал ему внутренности: «Слава, 

ты и есть Крымов, ты должен сы-

грать Крымова». Я его буквально 

сводил с ума, и в какой-то момент 

он не то чтобы согласился, а бур-

кнул мне: «Ладно, давай попро-

буем». И после окончания фильма 

«Десять негритят» он приплыл с 

Таней Друбич в Ялту, где под за-

снеженными пальмами мы сни-

мали «Ассу». Ну а результат вам 

в общих чертах известен...

Расскажу только об одном эпи-

зоде во время съемок. Как-то мы 

с Говорухиным сильно заспори-

ли – а это наше естественное со-

стояние с 1962 года, когда мы по-

знакомились. Мы с ним были не 

согласны по всем вопросам, кото-

рые нам предлагала жизнь. Если 

я говорил, что это круглое, он тут 

же доказывал, что это квадрат-

ное. «Приглядись, ведь круглое», 

– стоял я на своем. «Пощупай, оно 

квадратное», – убеждал меня Сла-

ва. И так могло продолжаться 

неделями, месяцами, не доходя, 

впрочем, до взаимной неприяз-

ни. Кстати, если говорить честно, 

со временем выяснялось, что в 

большинстве случаев был прав 

как раз Говорухин, и квадратное 

оказывалось таки квадратным.

А в тот раз мы собачились 

по поводу одного нашумевше-

го фильма, который накануне 

посмотрели. Я орал, что это 

оскорбление высоких идеалов 

искусства, осквернение русской 

истории и всех святынь на све-

те, что вместо вступительных 

титров надо написать: «Все на 

продажу». «Что ты мелешь? – го-

рячился, в свою очередь, Слава. 

– Я взрослый человек, я плакал 

на этом фильме, и у меня текли 

слезы по лицу». Дело было в моем 

гостиничном номере, в кроватке 

лежала моя маленькая дочка Аня, 

которая в ту пору еще не разгова-

ривала, хотя было уже пора, нас с 

Таней это тревожило. И вот Аня 

с ужасом смотрела на орущего 

меня и на Говорухина. И когда 

он сказал, что плакал вот такими 

слезами, она, решив, что его оби-

жают, сказала вдруг не слово, а 

целую фразу, да еще гениальную: 

«Кто Гонянюхина обидел?» Вот и 

я могу сказать, что Гонянюхина 

обижать не надо. Гонянюхина 

нужно любить.

Хотя бы потому, что он очень 

хороший товарищ. Это сполна 

испытали на себе и Саша Абду-

лов, и Саша Кайдановский, и, 

конечно, Владимир Высоцкий. 

Говорухин уговорил Высоцкого 

сняться в фильме «Место встре-

чи изменить нельзя», хотя тот, 

видимо, предчувствуя, что дни 

его коротки, отказывался от этой 

роли. Но Слава нашел какие-то 

слова, взгляды, вздохи, и в итоге 

Высоцкий снялся в этой картине, 

которая стала бессмертным тво-

рением Высоцкого и Говорухи-

на. Посмотрите, как мощно она 

задумана и выполнена. Как она 

изумительно сделана. Как там 

все играют свои роли, даже эпи-

зодические. Картина не просто 

растаскана на цитаты, она бук-

вально положена, как музыка, 

на нашу жизнь. Понимаете, есть 

разные памятники Высоцкому. 

Как бы Иисус Христос, стоящий 

на московском бульваре. Или как 

бы раб, вырывающийся из цепей. 

Это все образы, а то, что сделал 

Слава в своей картине, – это жи-

вой Владимир Семенович Высоц-

кий. Как человек и как феноме-

нальное личностное явление. 

И что еще прекрасно в этой 

ленте, так это то, что там Высоц-

кий почти все время неправ. Но 

он прав в чем-то главнейшем. 

Это к существу наших споров со 

Станиславом Сергеевичем. Ну не-

прав он, но в итоге – прав. Т

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

На следующей неделе, 29 мар-

та, исполняется 80 лет актеру, 

режиссеру, сценаристу, живо-

писцу, депутату Госдумы, пред-

седателю Народного фронта 

Станиславу Говорухину. Воз-

раст и регалии юбиляра на-

страивают на торжественный 

лад, но мы решили пойти дру-

гим путем. Наш обозреватель 

обратился к давнему другу и 

коллеге Станислава Сергее-

вича Сергею Соловьеву. И по-

просил его сказать о Говорухи-

не дружеское, неформальное 

слово.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

Я
познакомился и подружил-

ся со Станиславом Говору-

хиным в 60-е годы прошло-

го века. Мы оба учились 

во ВГИКе, он был на курс 

старше меня. В советские време-

на, говоря сегодняшним языком, 

существовал такой оазис кинема-

тографической тусовки под на-

званием Дом творчества в подмо-

сковном поселке Болшево. И туда 

время от времени запускали нас, 

молодых. И молодняк толкался 

там с большим удовольствием, 

потому что вечерами нам пока-

зывали совершенно роскошные 

фильмы, которые были то ли 

не выпущены, то ли украдены, 

то ли находились под запретом, 

на них нам как бы и нужно было 

обучаться. 

В Болшево нас к тому же кор-

мили. Это было существенное 

поддержание худых студенческих 

штанов. Кормить кормили, но не 

поили, а стиль и тон Дома твор-

чества предполагали, что нужно 

бы в конце трудового дня немно-

жечко или множечко выпить. 

Короче говоря, каждый день мы 

отряжали гонцов в болшевское 

сельпо. Однажды на обществен-

ные деньги пошли отовариваться 

Говорухин и Валерий Рубинчик, 

впоследствии замечательный 

режиссер, ныне, увы, покойный. 

Они со Славой Говорухиным 

учились вместе, дружили, обо-

жали общаться, вот мы их и от-

правили вместе. У Говорухина в 

руках была такая колоссальных 

размеров сумка. Они ее набили 

доверху вином. И, взявшись за 

ручки сумки, возвращались в Дом 

творчества и беседовали о чем-то 

исключительно высоком. 

Валера, конечно, заговаривал 

Славика, он был необыкновенно 

красноречив. А Говорухин шел 

молча, слушал, слушал, а когда 

они переходили речку по мости-

ку, ни слова не говоря и не оста-

навливая хода, вытащил из сумки 

новенькую, только что куплен-

ную бутылку и бросил ее в черную 

воду. И от бутылки только пошли 

круги по воде. Рубинчик, который 

обладал нежной душой ребенка, 

остановился и, повернувшись к 

Славе, в ужасе спросил: «Говору-

хин, а что это ты сейчас сделал? И 

зачем?» На что Говорухин сказал 

абсолютно гениальную и все объ-

ясняющую фразу: «Я сделал это, 

чтобы посмотреть на выражение 

твоего лица». 

И вот, сколько мы живем на 

белом свете, время от времени 

Станислав Сергеевич повторяет 

в разных вариациях этот номер. 

Не обязательно с бутылками, не 

обязательно это вообще связа-

но с алкоголем, но то и дело он 

выкидывает что-то из ряда вон, 

смотрит на наши выражения лиц 

и наслаждается произведенным 

эффектом. Потом это впечатле-

ние постепенно забывается, и он 

опять делает что-то экстраорди-

нарное, чтобы поддержать свой 

имидж. Такой вот характер – са-

мый скверный характер, который 

я только встречал в своей жизни. 

При этом он добрейший и ми-

лейший человек на свете, тон-

ко понимающий людей, время. 

Но порой ему необходимо что-

нибудь этакое выкинуть, чтобы 

запомнилось на всю жизнь. Таня 

Друбич, которая снималась у Сла-

вы в фильме «Десять негритят» 

и хорошо его знает, однажды 

в разговоре с его женой Галей 

Министр культуры 
опять не расслышал

ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА

По своей природе Говорухин, 
конечно, режиссер. Как 
только предоставляется 
возможность снять картину, 
вся государственность с 
него моментально слетает. 
И возникает маниакальный 
взгляд человека, которому 
дается возможность 
сделать что-то настоящее, 
художественное

Свыше 20 
фильмов
снял Говорухин, среди которых 
«Место встречи изменить нельзя», 
«Россия, которую мы потеряли», 
«Так жить нельзя», «Ворошиловский 
стрелок», «Не хлебом единым»...
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Говорухин, 

Владимир 

Высоцкий 

и Станислав 

Садальский на 

съемках картины 

«Место встречи 

изменить нельзя». 

1978 год.
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2016 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Вчера, 24 марта, исполни-
лось 110 лет со дня рожде-
ния замечательной певицы 
Клавдии Шульженко. Самой 
Клавдии Ивановны нет с на-
ми уже более 30 лет, но не-
возможно себе представить 
нашу песенную культуру без 
ее проникновенного, беру-
щего за сердце задушевно-
стью голоса, без ее задор-
ных и грустных, неизменно 
искренних песен и роман-
сов: «Синий платочек», «Эх, 
Андрюша», «Руки»… Давний 
автор и друг «Труда» Анисим 

СОРКИН, энтузиаст и зна-
ток советской песни, вспо-
минает свой последний ви-
зит к Шульженко и делится 
уникальным фотоснимком. 

– В конце декабря 
1983 года я на правах старо-

го знакомого был в гостях 
у Клавдии Ивановны. Нашу 
беседу начал с воспомина-
ний. В предвоенные годы 
в нашей квартире ее голос 
часто звучал с патефонных 
пластинок. Затем благодаря 
«тарелке» радио я десяти-
летним мальчишкой смог 
услышать ее первый после-
военный концерт в Харьков-
ском театре музыкальной 
комедии. Каждую исполнен-
ную землячкой песню зал 
встречал овацией, требуя 
повторить номер на бис. 

На юбилейном кон-
церте Клавдии Ивановны 
10 апреля 1976 года в Ко-
лонном зале Дома Союзов 
довелось присутствовать 
самому. Певица подгото-

вила к своему 70-летию 
потрясающую программу, в 
конце ее кланялась публике 
до земли... А после этого 
концерта будто подвела 
черту: не выступила ни разу. 
Приняла решение оставить 
сцену на пике творческой 
формы – и выполнила его 
неукоснительно, не в при-
мер многим нынешним 
артистам, взявшим за пра-
вило прощаться со сценой 
годами, если не десятиле-
тиями.

– Помню, тогда, 
в 1983-м, она обратила 
мое внимание на рояль, 
– продолжает Анисим 
Соркин, – приобретен-
ный, как она говорила, у 
Шостаковича. После этот 
инструмент хранился в 

ее доме, а несколько лет 
назад был отдан сыном 
Клавдии Ивановны петер-
бургскому музею Шоста-
ковича...

Артистка показала 
мне альбом своих фото-
графий, а в конце встречи 
согласилась, несмотря на 
неважное самочувствие, 
сняться вновь. Усталая, вы-
глядящая не очень здоро-
вой пожилая женщина. Но 
в глазах – та потрясающая 
теплота, которой притя-
гивала к себе Шульженко 
миллионы слушателей. 
Через год Клавдии Иванов-
ны не стало. А этот взгляд 
знакомых глаз продолжает 
согревать и спустя три де-
сятилетия. Т

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

У
видев летящий в нее мяч, жертва 

Месси вытянула руку, пытаясь защи-

титься. Но... «Было такое ощущение, 

что ударом мне согнуло руку попо-

лам», – рассказывала потом Ракел Та-

хуэло. А поначалу девушка от резкой боли 

упала в обморок. В госпитале у нее диагно-

стировали перелом запястья. Она теперь 

рада одному: что мяч не угодил ей в оча-

ровательное личико. А то пластическим 

хирургам пришлось бы потрудиться... 

«Месси я не любила и раньше, теперь 

же он мне не нравится еще больше», – 

заявила пострадавшая журналистам. В 

«Барселоне» поспешили принести ей из-

винения и пригласили на любой матч. Та 

(губа не дура!) потребовала себе билет на 

игру с самим «Реалом» на 2 апреля (между 

прочим, билеты на эту игру стоят почти 

тысячу евро!). 

Оказывается, подобных случаев в фут-

боле хоть отбавляй. Когда-то ходили ле-

генды о форвардах-убийцах. Якобы после 

их ударов вратарей или подвернувшихся 

под свистящий мяч болельщиков нес-

ли на кладбище, а футболисту ве-

шали на рабочую ногу красную 

повязку: дескать, этой ногой 

ему отныне бить запре-

щено. Теперь вместо 

легенд есть видео. 

В той же «Барсе-

лоне» только 

за послед-

ний год отмети-

лись парт неры Мес-

си по атаке – бразилец 

Неймар и уругваец Луис 

Суарес. Оба угодили мя-

чом в ребятишек на трибу-

не. Неймар сразу же подарил 

пострадавшему мяч с автогра-

фом, а Суарес – футболку. Обошлось... 

Вечный оппонент Месси Криштиану 

Роналдо тоже не ангел. Лет пять назад, 

в матче «Реал» – «Хетафе», после разяще-

го удара Роналдо у болельщика хлыну-

ла кровь носом. Тогда португалец лично 

поднялся на трибуну и принес извинения 

пострадавшему. Но вскоре удар Криш-

тиану принял на себя 11-летний Чарли 

Сильвервуд. В результате двойной пере-

лом запястья. Парнишка в утешение по-

лучил футболку с автографами звездного 

«Реала». Чарли тогда сказал, что горд по-

лучить перелом от Роналду – теперь ему 

завидуют все в школе. А в прошлом году 

португалец чуть не убил мячом ребенка. 

Ему тоже подарили футболку под номером 

7 (под которым играет Роналду). Видимо, 

на вырост... 

Но это все случайности. Между тем 

есть ЧП и со злым умыслом. Год назад 

в Бельгии за удар мячом по трибуне был 

удален полузащитник «Андерлехта» Сти-

вен Дефур. Игрок оправдывался, что он-де 

так ответил на оскорбительный баннер 

в свой адрес. Но судья посоветовал ему 

относиться к критике конструктивнее. 

Выгнали с поля и аргентинского вратаря, 

запулившего мячом по мальчику, пода-

ющему мячи, – голкиперу показалось, что 

пацан тянет время. А в Колумбии в центре 

скандала оказалась... сова. Ослепленная 

прожекторами, она приземлилась в цен-

тре поля и тут же получила удар мячом. А 

Болельщикам на трибунах все труднее укрыться от точных ударов своих кумиров

Разящий мяч, коварная шайба

футболист Луис Морено добавил, с силой 

пнув птицу. Бедолагу доставили в ветле-

чебницу, но было поздно. Поступок Морено 

расценили как публичную 

провокацию, футболиста 

наказали штрафом в 560 

долларов и двухматче-

вой дисквалификацией.

А вообще птицам надо 

бы держаться подальше от 

спортивных арен. В 2002 

году на Australian 

Open фран-

цузский теннисист 

Ж юльен Бу т ье по -

пал мячом в ласточку 

и сразил ее наповал. На 

Уимблдоне ласточки не 

летают. Зато есть девушки, 

подающие мячи. Одной из них 

британец Тим Хенман в 1995-м по-

пал в голову. Та, теряя сознание, про-

сила только об одном: «Нет, нет, не надо 

его дисквалифицировать!» А в прошлом 

году Фелисиано Лопес на Australian Open 

запустил мячом со скоростью 196 км/ч 

бол-бою прямиком между ног. Парнишка 

долго корчился, зато стал звездой YouTube. 

Многие теннисисты мечтают запустить 

мячом в судью, но редко кому это удается. 

У россиянки Ольги Пучковой получилось. 

Недовольная решением линейного арби-

тра, она отвесила ей увесистого леща, мяч 

попал в колено. Ольгу тут же дисквали-

фицировали.

Ну, если такие нравы царят среди тен-

нисистов, которые все в белом, то что спра-

шивать с хоккеистов? В конце прошлого 

года завершилось разбирательство между 

питерским СКА и болельщицей Юлией 

Ткачук, которой за год до этого на мат-

че питерцев шайба прилетела в голову. 

В тот момент Юлия находилась на 30-й 

неделе беременности. Родить ей удалось 

без осложнений, расходы на лечение 

в 20 тысяч рублей СКА возме-

стил. Тем не менее Ткачук 

подала на армейцев в 

суд, оценив причи-

ненные ей мо-

ра льные стра дания в 1 

млн. Суд ее иск удовлетворил, 

но сократил выплату до 50 тысяч рублей. 

Юле еще повезло. В 2002-м в игре между 

«Коламбусом» и «Калгари» Эспен Кнутсен 

невольно угодил шайбой в висок 13-лет-

ней Бриттани Сесил. Девочка скончалась в 

больнице. А в 2014-м на матче «Данекер»  – 

«Реймс» в чемпионате Франции на пути 

рокового удара встал 8-летний мальчик. 

Врачам также не удалось его спасти...

P.S. В зоне риска и телевизионщики. В 
прошлом году на матче НХЛ «Питтсбург 

Пингвинз» – «Сан-Хосе Шаркс» шайба 
попала в лоб известному телеком-

ментатору Брайану Энгблому. 
Пришлось наложить ему не-
сколько швов, зато теперь 
отважный репортер похож на 
звезду хоккея – тех ведь без 
шрамов просто не бывает. 
Имеют зуб телевизионщики 
и на Здено Хару и Алексан-

дра Овечкина, умудрившихся 
в прошлом году точными бро-

сками разбить два дорогущих теле-
объектива... Т

После удара 

Месси Ракел 

Тахуэло упала 

в обморок. 

Зато очнулась 

знаменитой.

Зимний вечер 
с Клавдией Шульженко

ИЗ СЕМЕЙНОГО АЛЬБОМА

200
км/ч – с такой 
скоростью ле-
тает теннисный 
мяч над кортом. 
Как пуля...

1   Клавдия Шульженко поет знаменитый «Синий 

платочек».

2  В гостях у Клавдии Ивановны, декабрь 1983 года.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский трубопроводный консорциум извещает 

о проведении предквалификационного отбора для участия 

в открытом тендере (№ 2320-PD) на право заключения договора 

на проектирование мультисервисной информационной сети 

безопасности нефтепроводной системы КТК.

Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский трубопроводный консорциум извещает 

о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом 

тендере (№ 2311-PD) на право заключения договора на организацию 

покрытия сетями территорий насосно-перекачивающих станций 

А-НПС-4А и А-НПС-5А АО «КТК-Р».

Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).
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же он мне не нравится еще больше», – 

заявила пострадавшая журналистам. В 

«Барселоне» поспешили принести ей из-

винения и пригласили на любой матч. Та 

(губа не дура!) потребовала себе билет на 

игру с самим «Реалом» на 2 апреля (между 

прочим, билеты на эту игру стоят почти

тысячу евро!). 

Оказывается, подобных случаев в фут-

боле хоть отбавляй. Когда-то ходили ле-

генды о форвардах-убийцах. Якобы после 

их ударов вратарей или подвернувшихся 

под свистящий мяч болельщиков нес-

ли на кладбище, а футболисту ве-

шали на рабочую ногу красную 

повязку: дескать, этой ногой 

ему отныне бить запре-

щено. Теперь вместо 

легенд есть видео. 

В той же «Барсе-

лоне» только 

за послед-

ний год отмети-

лись парт неры Мес-

си по атаке – бразилец 

Неймар и уругваец Луис 

Суарес. Оба угодили мя-

чом в ребятишек на трибу-

не. Неймар сразу же подарил 

пострадавшему мяч с автогра-

фом, а Суарес – футболку. Обошлось... 

Вечный оппонент Месси Криштиану 

Роналдо тоже не ангел. Лет пять назад, 

в матче «Реал» – «Хетафе», после разяще-

го удара Роналдо у болельщика хлыну-

ла кровь носом. Тогда португалец лично 

поднялся на трибуну и принес извинения 

пострадавшему. Но вскоре удар Криш-

тиану принял на себя 11-летний Чарли 

Сильвервуд. В результате двойной пере-

лом запястья. Парнишка в утешение по-

лучил футболку с автографами звездного

«Реала». Чарли тогда сказал, что горд по-

лучить перелом от Роналду – теперь ему 

завидуют все в школе. А в прошлом году 

португалец чуть не убил мячом ребенка. 

Ему тоже подарили футболку под номером 

7 (под которым играет Роналду). Видимо, 

на вырост... 

Но это все случайности. Между тем 

есть ЧП и со злым умыслом. Год назад 

в Бельгии за удар мячом по трибуне был 

удален полузащитник «Андерлехта» Сти-

вен Дефур. Игрок оправдывался, что он-де 

так ответил на оскорбительный баннер 

в свой адрес. Но судья посоветовал ему 

относиться к критике конструктивнее. 

Выгнали с поля и аргентинского вратаря, 

запулившего мячом по мальчику, пода-

ющему мячи, – голкиперу показалось, что 

пацан тянет время. А в Колумбии в центре 

скандала оказалась... сова. Ослепленная 

прожекторами, она приземлилась в цен-

тре поля и тут же получила удар мячом. А 

расценили как публичную 

прровокацию, футболиста 

ннаказали штрафом в 560 

долларов и двухматче-

вой дисквалификацией.

А вообще птицам надо 

бы держаться подальше от 

спортивных арен. В 2002 

году на Australian 

Open фран-

цузский теннисист 

Ж юльен Бу т ье по -

пал мячом в ласточку 

и сразил ее наповал. На 

Уимблдоне ласточки не 

летают. Зато есть девушки, 

подающие мячи. Одной из них 

британец Тим Хенман в 1995-м по-

пал в голову. Та, теряя сознание, про-

сила только об одном: «Нет, нет, не надо 

его дисквалифицировать!» А в прошлом 

году Фелисиано Лопес на Australian Open 

запустил мячом со скоростью 196 км/ч 

бол-бою прямиком между ног. Парнишка 

долго корчился, зато стал звездой YouTube. 

Недовольная решением линейного арби-

тра, она отвесила ей увесистого леща, мяч

попал в колено. Ольгу тут же дисквали-

фицировали.

Ну, если такие нравы царят среди тен-

нисистов, которые все в белом, то что спра-

шивать с хоккеистов? В конце прошлого

года завершилось разбирательство между 

питерским СКА и болельщицей Юлией

Ткачук, которой за год до этого на мат-

че питерцев шайба прилетела в голову.

В тот момент Юлия находилась на 30-й

неделе беременности. Родить ей удалось

без осложнений, расходы на лечение

в 20 тысяч рублей СКА возме-

стил. Тем не менее Ткачук

подала на армейцев в

суд, оценив причи-

ненные ей мо-

ра льные стра дания в 1 

млн. Суд ее иск удовлетворил, 

но сократил выплату до 50 тысяч рублей.

Юле еще повезло. В 2002-м в игре между 

«Коламбусом» и «Калгари» Эспен Кнутсен

невольно угодил шайбой в висок 13-лет-

ней Бриттани Сесил. Девочка скончалась в

больнице. А в 2014-м на матче «Данекер»  –

«Реймс» в чемпионате Франции на пути

рокового удара встал 8-летний мальчик.

Врачам также не удалось его спасти...

P.S. В зоне риска и телевизионщики. В
прошлом году на матче НХЛ «Питтсбург 

Пингвинз» – «Сан-Хосе Шаркс» шайба
попала в лоб известному телеком-

ментатору Брайану Энгблому. 
Пришлось наложить ему не-
сколько швов, зато теперь
отважный репортер похож на 
звезду хоккея – тех ведь без 
шрамов просто не бывает. 
Имеют зуб телевизионщики 
и на Здено Хару и Алексан-

дра Овечкина, умудрившихся 
в прошлом году точными бро-

сками разбить два дорогущих теле-
объектива... Т

р

Зато очнулась 

знаменитой.

км/ч – с такой 
скоростью ле-
тает теннисный 
мяч над кортом. 
Как пуля...

•ПО СЛЕДАМ ЧП•

Лучший на сегодняшний день футбо-

лист в мире Лионель Месси угодил в 

историю: пущенный им мяч попал в де-

вушку на трибуне, в результате чего та 

получила перелом руки. Самое время 

вспомнить о таких же ра зящих ударах, 

заставляющих задуматься, что опас-

нее: играть или болеть?

1

2

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает 
о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом 
тендере (№ 2328-OD) на  право заключения договора на выполнение 
работ по восстановлению антикоррозионного покрытия оболочки 
опор подъездной эстакады причала ГВС на Морском терминале 
(г. Новороссийск).

Подробная информация о порядке и сроках проведения предква-
лификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел 
«Тендеры»).
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Из бюджета выделяются миллиарды на развитие 
российских аэропортов, но строятся они только в регионах, 

которые примут чемпионат мира по футболу. Почему до 
многих городов, где живут сотни тысяч жителей, долететь 

по-прежнему невозможно? Почему в огромной России 
осталось 254 аэропорта – в 10 раз меньше, чем в 

советские времена? Ищем ответы!

Гол в воздушные ворота
Сонный костюмчик

Ирландские дизайнеры одеж-
ды исполнили мечту люби-
телей при случае подремать 
средь бела дня. Они сшили 
костюм из белой хлопковой 
ткани, по фактуре напомина-
ющей простроченное одеяло. 
Объемная куртка с накладны-
ми карманами скрепляется 
поясом, а высокий воротник, 
при желании, может прини-
мать форму подушки. Брюки 
выполнены из такого же ма-
териала, в бедрах свободные, 
снизу заужены и не стесняют 
движения. Разработчики на-
деются, что костюм для сонь 
найдет спрос у граждан, кото-
рые много времени проводят 
в приемных или в обществен-
ном транспорте. 

Сколько 
вешать денег?

Сотрудница магазина в Кол-
пашевском районе Томской 
области пожаловалась на 
работодателя, который не 
выплатил полагающиеся по 
договору 16 тысяч рублей. В 
итоге в магазин пришли при-
ставы с решением суда на 
руках и потребовали вернуть 
долг. Владелец магазина не 
стал возражать, но выдал 
большую часть зарплаты мо-
нетами номиналом 10 рублей. 
Предъявить ему по этому 
поводу претензии не было 
никаких формальных основа-
ний. Пришлось приставам с 
двумя увесистыми мешками 
отправляться в банк, чтобы 
оприходовать наличность и 
внести искомую сумму на счет 
заявительницы. 

Слоны стали пандами

Сотрудники заповедника на 
юге Таиланда перекрасили 
троих своих подопечных в 
черный и белый цвета таким 
образом, чтобы они напоми-
нали панд. Выложив снимки 
зверей в Сети, организаторы 
объяснили, что таким спосо-
бом хотят привлечь внимание 
общественности к проблеме 
сохранения популяции бам-
буковых медведей. На сегод-
няшний день в дикой природе 
обитают всего 1600 панд, 
которые занесены как исче-
зающий вид в Красную книгу. 
Слонов в природе гораздо 
больше, но, конечно, посред-
ством перекраски их в панд 
не превратишь. Тем более, что 
слонам пришлось носить ма-
кияж всего пару часов, пока 
они участвовали в выставке. 

Грабитель обиделся 
и убежал

Молодой человек из города 
Гатчина Ленинградской об-
ласти, насмотревшись де-
тективных сериалов, решил 
разыграть ограбление банка. 
Выждав, когда уйдут посе-
тители, он нацепил на лицо 
медицинскую маску, подошел 
к кассе и просунул в окошко 
записку с требованием отдать 
всю выручку, а иначе он взор-
вет банк. Однако женщина 
за бронированным окошком 
оказалась не робкого десятка 
и нажала тревожную кнопку. 
Услышав сигнал тревоги, 
незадачливый грабитель с 
возмущенными криками бро-
сился наутек. Бегал он лучше, 
чем грабил, поэтому сумел 
улизнуть от полиции. 

•ТРУДЫ•

Популярный писатель, автор 

нескольких десятков остро-

сюжетных книг, а также сце-

нариев и пьес представил 

новую повесть «Стрижи на 

льду». Книга посвящена па-

мяти капитана ярославского 

«Локомотива» Ивана Ткаченко, 

трагически погибшего вместе 

со всей командой в авиаката-

строфе в сентябре 2011 года. 

Это история о силе духа, люб-

ви к хоккею и победе над со-

бой. Гонорар, полученный за 

книгу, Эдуард Тополь передаст 

родителям Ивана Ткаченко.

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

Э
дуард Владимирович, 
судя по заинтересовав-
шей вас теме хоккея, вы 
заядлый болельщик? 

– Вовсе нет, никогда хок-

кеем не увлекался. Я родился в 

Баку, по ментальности – типич-

ный южанин. Ни разу в жизни 

не стоял на коньках. Об Иване 

Ткаченко узнал от давнего при-

ятеля и был совершенно пора-

жен его историей: выдающийся 

спортсмен, лидер команды, пре-

красный сын, отец троих детей. И 

очень неравнодушный человек. 

Иван в течение нескольких лет 

анонимно перевел тяжелоболь-

ным детям почти 10 миллионов 

рублей, эти деньги буквально 

спасли несколько жизней. По-

следнюю транзакцию он осуще-

ствил прямо перед посадкой на 

тот роковой рейс. Ему был всего 

31 год. Узнав про все это, я поехал 

в Ярославль к родителям Ивана, 

встретился с его знакомыми, 

нырнул в хоккейные баталии – 

и написал сценарий фильма, а 

затем и повесть. Не мне судить, 

что из этого вышло. Главное, как 

сказал отец моего героя, в нашей 

книге Иван продолжает жить.

– Можете пересказать сюжет? 
– Главный герой – 12-летний 

мальчик-инвалид Егор. Он был 

следующим в списке детей, ко-

торым Иван перечислял день-

ги. Но роковая авиакатастрофа 

не дала довести задуманное до 

конца. Теперь мальчик может 

видеть своего кумира только во 

сне. Иван является ему, поддер-

живает, делится запасом воли и 

выдержки. Егор начинает трени-

роваться, разрабатывает свою па-

рализованную ногу, преодолевая 

невыносимую боль и отчаяние. 

Каждый раз, когда кажется, что 

шансов нет и нога не оживет, 

мальчику снова снится спаси-

тельный сон. Упорным трудом 

и верой он преодолевает недуг, 

встает на коньки и в конце кон-

цов становится лучшим игроком 

юношеской сборной города. Мо-

жет, кому-то сюжет покажется 

фантастичным, но, поверьте, в 

жизни случаются и не такие чу-

деса. Человек может очень-очень 

многое, просто не все об этом до-

гадываются. 

– Можно сказать, что эта книга 
– прежде всего о чувстве долга 
и верности призванию? 
– Да, можно сказать и так. Есть та-

кой еврейский философ Мартин 

Бубер. Давным-давно в одной из 

его книг я встретил поразитель-

ную мысль. Когда после смерти 

мы попадем на небеса, то у Все-

вышнего к каждому из нас будет 

только один вопрос: «Я послал 

тебя на Землю, дав такой-то та-

лант. Расскажи мне, как ты им 

распорядился». Так вот, Ивану 

Ткаченко, я убежден, было что 

ответить. Хорошо бы каждому из 

нас научиться 

жить с со-

з н а н и е м , 

что однажды 

с меня спро-

сится и надо 

будет держать 

ответ. 

– Вы известны больше как ав-
тор политических детективов 
– еще с поры нашумевшего 
«Журналиста для Брежнева». 
А тут вдруг выпускаете книжку 
для детей и юношества. 
– Ну, во-первых, не вдруг – это 

уже третья моя детская книжка. 

Во-вторых, считаю, что история 

Ивана Ткаченко – не только для 

детей. Несколько моих знако-

мых, вполне взрослых мужиков, 

признались, что плакали, читая 

ее. Это чистое чувство, а такие 

сегодня в дефиците. Хочется, 

чтобы как можно больше людей 

узнали эту историю и поверили, 

что вокруг нас немало хороших, 

благородных людей. Сейчас пы-

таемся найти деньги для съемок 

фильма по ней.

– Проект не выглядит коммер-
ческим, вряд ли вам будет легко 
его осуществить. 

– Я с вами не согласен. Как автор 

фильма «Юнга Северного фло-

та», который уже 42 года живет 

на экранах, могу с кем угодно 

поспорить, что, если у нас все 

получится, это будет очень вос-

требованное публикой кино. 

Есть такой американо-китай-

ский фильм «Каратэ-пацан», 

который собрал 400 миллионов 

долларов в первый год проката. 

У нас же может выйти русский 

«Хоккей-пацан». Да и не забудь-

те, вместе с Иваном Ткаченко по-

гибли хоккеисты из нескольких 

стран, выступавшие за ярослав-

ский «Локомотив». А значит, и 

там наш фильм будут смотреть 

с повышенным вниманием. 

– Вы заговорили как продюсер, 
но рынок, который построен у 
нас в стране, известен отката-
ми, черным налом и прочими 
особенностями. Вы с этим стал-
кивались?
– Конечно. Другое вопрос, уча-

ствовать в этом или нет. Мы 

честно делали кино за те деньги, 

которые нам удавалось собрать. 

Честно выигрывали с нашими сце-

нариями конкурсы в Госкино. И 

должен сказать, моим фильмам 

было сложно пробиться в широ-

кий кинопрокат. Требовалось по 

два миллиона долларов на рекла-

му, меньшие суммы прокатчика-

ми просто не рассматриваются. 

За последние 25 лет вся наша 

киножизнь, система проката и 

воспитания зрителя преуспела 

в голливудизации. В результате 

поколение от 15 до 35 лет отучи-

лось смотреть российское кино, 

они его не понимают и не хотят 

видеть. А прокатчики, точно так 

же его не понимая, не хотят по-

казывать. 

– В США, где вы жили долгие 
годы, рынок тоже криминали-
зирован?
– У меня кинопродюсерского 

опыта в Америке нет. Но вот на 

книжном рынке, могу сказать от-

ветственно, все те безобразия, о 

которых вы сказали, в принци-

пе невозможны. Не потому, что 

никто не хочет заработать по-

больше, а потому, что нечестный 

заработок отбросит тень на всю 

последующую биографию. Если 

в России про кого-то докажут, что 

он получил откат, ничего страш-

ного не произойдет. Ну предпо-

ложим, напишет об этом газета 

– и что? Там же это чревато за-

крытием бизнеса. Если мой агент 

выяснит, что издательство, печа-

тающее мои книги, сделало до-

полнительный тираж, с которого 

нам не перечислили процент, то 

оно перестанет существовать. 

Дело не в том, что там все чест-

ные. Просто законы там работа-

ют, а здесь – нет. Если в Америке 

в каком-нибудь магазине обнару-

жат хоть один нелегальный диск, 

магазину придет конец. А здесь 

правоохранители бездействуют, 

потому что получают в карман от 

директора деньги и выходят из 

магазина, оставив все как есть.

– Вы живете в Америке, а ваши 
книги и фильмы выходят здесь. 
Можно ли сказать, что вы зара-
батываете в России на спокой-
ную жизнь в Америке?
– Это не так хотя бы потому, что 

последние несколько лет я глав-

ным образом нахожусь в России. 

А что касается заработка... У меня 

с молодости был принцип: то, что 

я зарабатываю, мне необходимо 

для написания следующей кни-

ги. Я 40 лет назад жил в Москве 

на рубль в день, пока не получил 

первый гонорар на «Мосфильме». 

Затем в Америке я жил на доллар 

в день, пока моя первая книга не 

стала там бестселлером. Мое бо-

гатство – это возможность спо-

койно работать. Можно, конечно, 

питаться черной икрой, но можно 

и овсяной кашей. Второе, кстати, 

полезней. 

А потом, мой читатель здесь. 

Когда я приехал в Америку, у меня 

было ощущение, что оказался в 

аквариуме. В советское время 

меня издавали во всем мире, 

кроме России, но писал я всегда 

на русском, а значит, читатели 

были отодвинуты от меня на три 

года, необходимые для перевода 

и издания книги. Как только рух-

нул Советский Союз, у меня по-

явилась возможность общаться 

с русским читателем напрямую. 

С таким читателем, который по-

нимает меня с полуслова, видит 

то, что между строк. И даже если 

в России гонорары на два порядка 

ниже, чем там, я согласен жить на 

эти деньги. Зато я пишу только 

то, что хочу. Т

«Читая историю Ивана Ткаченко, 
взрослые мужики плакали...»
Эдуард Тополь рассказал о новой книге, посвященной погибшему капитану ярославского «Локомотива»

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

42 года
живет на экранах фильм «Юнга 
Северного флота», сценарий к 
которому написал Эдуард Тополь 

2400 кленов, лип и вязов
будут высажены весной и осенью на центральных 

столичных улицах 

Ученый кот, золотая рыбка и другие герои
сказок Пушкина ожили в интерактивной экспозиции музея, открывшейся 

в бывшем доме директора Царскосельского лицея в городе Пушкине 

КАЛЕНДАРЬ: 25 МАРТА

1238

Начало героической 50-дневной 
обороны Козельска. Взяв город, 
монголы уничтожили всех его жи-
телей, включая женщин и грудных 
детей.

1479

Родился Василий III Иванович, сын 
Ивана III Великого и Софии Палео-
лог, отец Ивана IV Грозного и по-
следний князь Московской Руси.

1604

Основан город Томск: в этот день 
Борис Годунов распорядился зало-
жить крепость на берегу реки Томи.

1751

Родился Пьетро Гонзаго, итальян-
ский декоратор, архитектор, теоре-
тик искусства и первый театральный 
художник в современном смысле 

слова. С 1792 года и до конца своих 
дней жил и работал в России.

1820

Указом императора Александра I 
из России изгнаны иезуиты. В стра-
не закрыты все учебные заведения 
ордена, а его имущество конфиско-
вано.

1821

Национальный праздник Греции – 
День независимости. В этот день 
греки восстали против ига Оттоман-
ской империи.

1852

«Московские ведомости» опублико-
вали «Письмо из Петербурга» Ивана 
Тургенева: «Гоголь умер!.. Какую 
русскую душу не потрясут два эти 
слова?..» В апреле за эту статью ав-
тора арестовали.

1871

Родился Игорь Грабарь, русский 
художник и реставратор. Его имя но-
сит Всероссийский художественный 
научно-реставрационный центр, вы-
росший из созданных им Централь-
ных реставрационных мастерских.

1917

Временное правительство отмени-
ло в России смертную казнь.

1918

Представители национальных 
партий и движений Белоруссии 

объявили о создании Белорусской 
народной республики, независимой 
от России.

1938

Начал регулярное вещание москов-
ский телецентр. Его первой переда-
чей стала трансляция двухсерийной 
политической драмы Фридриха Эрм-
лера «Великий гражданин» о жизни 
и смерти Сергея Кирова.

1941

В Литве изъят из обращения лит, 
в Латвии – лат. Их заменил совет-
ский рубль.

1957

В Риме главы Бельгии, Германии, 
Франции, Италии, Люксембурга 
и Нидерландов заключили договор 
об образовании Европейского эко-
номического сообщества (ЕЭС).

1974

В прокат вышел последний фильм 
Василия Шукшина «Калина красная».

1997

У берегов Эквадора обнаружен ис-
панский галеон La Capitana с грузом 
золота и серебра, затонувший в 
1654 году. Оценки возможной стои-
мости обнаруженных сокровищ коле-
блются от нескольких миллионов до 
нескольких миллиардов долларов.
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Я 40 лет назад жил в Москве на рубль 
в день, пока не получил первый 
гонорар на «Мосфильме». Затем 
в Америке я жил на доллар в день, 
пока моя первая книга не стала там 
бестселлером
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